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Алексей ФЕДОРЫЧЕВ: 
«ПРИ МНЕ «ДИНАМО» 

МОГЛО КУПИТЬ 
КРИШТИАНУ РОНАЛДУ»

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ - НА ВЕРТОЛЕТЕ. 
ИНТЕРВЬЮ - НА ЯХТЕ

Мосты помог навести Вадим Васильев, 
вице-президент «Монако», где компания 
Алексея Федорычева Fedcominvest - уже 
двадцать лет как генеральный спонсор. 
Еще в 90-е Васильев работал у Федорыче-
ва вице-президентом, и их связывает дав-
няя дружба.

Всякий раз, когда мультимиллионер не 
в командировке (а последнее бывает по-
прежнему часто), он ходит на матчи «Мо-
нако», где по-прежнему проживает. А иног-
да не только ходит, но и летает. Так, на иг-
ру 30 августа с «ПСЖ», не успев доплыть 
после очередной средиземноморской биз-
нес-поездки на яхте до Монако, он приле-
тел на вертолете.

На следующее утро встречаемся с не-
сколькими его помощниками у входа в ро-
скошный отель Hermitage около знамени-

того казино - по этой части, кстати, быв-
ший хозяин «Динамо» не любитель. Едем 
на черном представительском авто в порт, 
садимся на катер. И несемся по волнам к 
четырехпалубной яхте с флагом Виргин-
ских островов. Прежде интервью в подоб-
ных условиях, признаюсь, мне брать не 
доводилось.

Почему Виргинских - потому что, как 
мне объяснили, там и на Мальте самое вы-
годное морское законодательство для реги-
страции судов. Впрочем, объяснили мне и 
то, что яхта эта не личная федорычевская, 
а арендованная.

Федорычев не отдыхал. Для него это 
был рядовой рабочий день - просто бизне-
сом он занимался в плавучем офисе. Пре-
жде чем мы начали беседовать, больше ча-
са решал со своей командой деловые во-
просы. А вскоре после окончания нашего 
трехчасового разговора отправился в тре-
нажерный зал: форму бывший футболист 

дубля «Динамо» (пусть и мелькнувший там 
совсем ненадолго) держит боевую. Расска-
зывают, по полтора часа каждое утро да-
же йогой занимается. 3 августа ему ис-
полнилось 60.

«У меня очень большой бизнес - в част-
ности, по продаже зерна, которое я пере-
вожу по всему миру своим флотом. Ос-
новной рынок - Саудовская Аравия, куда 
везем 5 - 6 миллионов тонн в год, а также 
Китай. Общий объем перевозок - поряд-
ка 10 миллионов тонн. Не думаю, что кто-
то в мире делает это больше нас, а наш 
основной терминал, расположенный на 
Украине, - крупнейший, по крайней ме-
ре в странах бывшего СССР. Закупаем 
и российское зерно, но не напрямую, а 
через компании-посредники», - расска-
зывает Федорычев о том, что составля-
ет его будни.

Тема «Динамо» и футбола вообще зажи-
гает его с полоборота. Уж чего в этом за-

гадочном для многих человеке точно нет 
- так это равнодушия к тому, чем он за-
нимался десять лет назад. Ведь это имен-
но тогда в Петровский парк приехали по-
бедители Лиги чемпионов-2004 Манише, 
Коштинья и Дерлей с чемпионом Европы 
того же года Сейтаридисом; именно тог-
да свою славную карьеру в России начал 
нынешний капитан «Зенита» и победи-
тель Суперкубка Европы Данни; именно 
тогда с туберкулезом в диспансере в Со-
кольниках лежал один из лучших в скором 
будущем защитников мира Тиагу Силва. 
Именно тогда в «Динамо» работали зве-
зды тренерского цеха России Олег Роман-
цев и Юрий Семин; должен был прийти, 
но не пришел Луиз Фелипе Сколари, ко-
торый, впрочем, рекомендовал малоиз-
вестного Иво Вортманна. При нем в мат-
че с «Москвой» у «Динамо» в стартовом со-
ставе вышло 11 легионеров, после чего 
новый президент РФС Виталий Мутко и 

запустил механизм создания лимита на 
легионеров...

- Это правда, что после «Динамо» вы 
зареклись иметь дело не только с этим клу-
бом, но и вообще с российским футболом? 
- спрашиваю Федорычева.

- Абсолютная неправда. Ни капли не 
жалею о том, что в моей жизни был такой 
период. Жалею только о том, что многое не 
получилось. В то же время спрашиваю се-
бя: «Ты мог сделать больше и лучше?» Отве-
чаю: «Да». Спрашиваю еще: «Ты где-то ко-
го-то подвел, обманул, подставил?» Отве-
чаю: «Нет». Это главное, и, будь иначе, мы 
бы сейчас с вами не говорили. Пусть кто-
нибудь скажет, а главное, покажет, что Фе-
дорычев или его люди присвоили себе хо-
тя бы копейку!

Игорь РАБИНЕР
Монте-Карло - Москва
Продолжение - стр. 8

Группа G

 И В Н П М О
1. Австрия 8 7 1 0 16-3 22
2. Россия 8 4 2 2 17-4 14
3. Швеция 8 3 3 2 11-9 12
4. Черногория 8 3 2 3 8-8 11
5. Лихтенштейн 8 1 2 5 2-21 5
6. Молдавия 8 0 2 6 3-12 2

9 октября: Черногория - Австрия, Лихтен-
штейн - Швеция, Молдавия - Россия.

12 октября: Австрия - Лихтенштейн, Россия 
- Черногория, Швеция - Молдавия.

РОССИЮ 
ЖДЕТ 

БУРЛЯЩИЙ 
КИШИНЕВ

Репортаж  
обозревателя «СЭ»  

из столицы  
Молдавии

РОЗГИ  
ДЛЯ 

КОКОРИНА
После тренировки  
Леонид Слуцкий  
рассказал о том,  

как наказал двух игроков  
за опоздание на сбор.

Стр. 2

ПАН 
СТАНИСЛАВ

У России снова  
появился тренер-легионер. 

Станислав Черчесов  
спустя три месяца  

после ухода  
из «Динамо»  

возглавил варшавскую 
«Легию».

Стр. 4

ФУТБОЛ

Игорь РАБИНЕР из Кишинева

- Цель вашей поездки?
До этой секунды все шло как по маслу. 

Аэробус молдавских авиалиний вылетел 
из Домодедова минута в минуту, призем-
лился даже на четверть часа прежде ука-
занного в билете срока. Объявления в лай-
нере делались в том числе и по-русски, 
стюардессы были безупречно приветли-
вы, болтанки не было. А что спинки кре-
сел назад не откидывались, и по съестной 
части все ограничилось холодным сэндви-
чем - так, чай, не баре, за два часа полета 
можно и перетерпеть.

Зона паспортного контроля была ку-
да более безлюдна, чем «Арена Химки» во 
время прошлогодних домашних матчей 
ЦСКА в Лиге чемпионов. И тут...

Мой ответ был вроде бы продуман и 
лаконичен: «Командировка. Журналист. 
На футбол». Сказал бы, что просто жур-
налист, - могла бы ждать судьба телеб-
ригады НТВ, которую днями на границе, 
говорят, завернули. Насмотрелись мол-
даване, как российское федеральное ТВ 
освещает украинские события, - и реши-
ли, видать, таким вот способом упредить 
аналогичную «экранизацию» своего наро-
ждающегося майдана. 

Сказал бы просто «на футбол» - еще, че-
го доброго, за российского фаната бы со-
чли и тоже развернули на 180 градусов. 
Хоть на лицо вроде и не похож - но ведь 
у молдаван наверняка есть аналог пого-
ворки: «В тихом омуте черти водятся». А 
может, и не аналог, учитывая, что в мар-
шрутке, на которой я буду добираться из 
аэропорта до отеля, как и возле останов-
ки, где выйду, больше половины народа 
будет изъясняться по-русски.

Но что-то в моем плане не сработало.
«Журналист? На футбол? Сейчас, по-

дождите». Такие фразы обычно не сулят 
ничего хорошего, и это стало очевидно, 
когда пограничница с моим российским 
загранпаспортом наперевес подбежала к 
стоявшему в нескольких метрах молодо-
му офицеру. Тот вышел ко мне и коррект-
но, но убедительно предложил: «Пройдем-
те в комнату». «Что-то случилось?» - делан-
но забеспокоился спецкор «СЭ», словно 
мне в голову не могло прийти ничего по-
добного. «Нет-нет, все нормально. Просто 
небольшие формальности, которые про-
ходят все журналисты». 

В комнате обнаружился еще один офи-
цер - и они внимательно начали рассма-
тривать удостоверения «СЭ» и Союза жур-
налистов России. Думал, этим все и огра-
ничится - держи карман шире! Для начала 
пришлось написать объяснительную с 
указанием, какое издание представляю, 
в какие сроки и с какой целью посещаю 
Молдавию, где буду жить и, наконец, ка-
кую технику с собой привез. Масштаб че-
ловеколюбия пограничников был таков, 
что они даже показали аналогичную бу-
магу от коллеги: мол, не вы один через 
это проходите.

Затем первый офицер, покопавшись у 
себя в смартфоне, извлек оттуда список 
аккредитованных на матч российских 
журналистов. Обнаружил меня. Казалось, 
все явки и пароли совпадают - что даль-
ше-то искать? Но не поленился он и про-
верить базу данных гостиницы, которую 
я указал. И только после того, как выяс-
нилось, что и там я присутствую, вернул 
паспорт с въездной печатью.

Окончание - стр. 3

Обозреватель «СЭ» встретился в Монако с бывшим владельцем футбольного «Динамо».  
Это первое интервью мультимиллионера после ухода из бело-голубого клуба,  

хотя с того момента прошло уже десять лет.

25 мая 2005 года. Москва. Алексей ФЕДОРЫЧЕВ (второй справа) с генеральным директором «Динамо» Юрием ЗАВАРЗИНЫМ представляют звездных новичков: Юркаса СЕЙТАРИДИСА,  
КОШТИНЬЮ и МАНИШЕ.
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НОВЫЕ ЦЕНТРАЛЬНЫЕ ЗАЩИТНИКИ: 
ОТ ШИРОКОВА ДО ДЗЮБЫ

К решающим матчам против Мол-
давии и Черногории под руководст-
вом Леонида Слуцкого готовятся 
только три центральных защитни-
ка: Сергей Игнашевич и братья Бере-
зуцкие. При этом Василий в послед-
них играх ЦСКА участия не прини-
мал из-за повреждения. В тренерском 
штабе надеются, что уже к встрече в 
Кишиневе он будет полностью готов, 
однако кое-какой, пусть и небольшой, 
риск остаться с двумя здоровыми за-
щитниками пока присутствует. 

А ведь иногда еще случаются и не-
предвиденные, форс-мажорные, си-
туации - удаления, травмы… При-
мер недавней игры против Австрии, 
когда поочередно выбыли Игнаше-
вич и Василий Березуцкий, перед гла-
зами. Тогда их заменили Новосель-
цев и юный Чернов. Кто подстрахует 
на этот раз, если команда останется 
вдруг с одним игроком в центре обо-
роны? 

ВАРИАНТ ОСТРОАТАКУЮЩИЙ:
СМЕЩЕНИЕ КРАЙНЕГО ЗАЩИТНИКА
Может быть использован в за-

ключительном отрезке матча в слу-
чае отсутствия замен. Фланговый 
защитник (например, Дмитрий Ком-
баров) переходит в центр обороны, а 
бровка целиком отдается крайнему 
хавбеку. Схема получается несимме-
тричной, однако тот же Шатов спо-
собен отработать за двоих - и сза-
ди, и впереди.

Альтернатива - смещение в центр 
сразу двух крайних защитников. 
Команда переходит на игру в три 

центральных (к примеру, Смоль-
ников - Игнашевич (А.Березуцкий) 
- Д.Комбаров), а бровочниками стано-
вятся соответственно Кокорин и Ша-
тов. Минусы обоих вариантов - самоу-
бийственный авантюризм. Сгодится 
только в случае безысходности. Плю-
сы - зато не будет скучно.

ВАРИАНТ ЗНАКОМЫЙ:
КУЗЬМИН

В первую очередь защитник «Руби-
на» рассматривается как конкурент 
Смольникова на правой бровке. Но 
когда-то, давным-давно в «Москве», 
при серьезных кадровых проблемах 
Слуцкий использовал его в центре 
обороны. Правда, происходило это 
всего несколько раз, а в других коман-
дах Кузьмин играл только на флан-
гах. Минусы варианта - отсутствие 
нужной практики и невысокий рост 
(175 см) для центрального защитни-
ка. Плюсы - умение выбрать позицию 
за счет опыта.

ВАРИАНТ ЦЕПКИЙ:
ДЕНИСОВ

С годами Денисов играет все глуб-
же и глубже. Начинал он хавбеком, 
нацеленным на атаку, затем стал 
универсальным центральным полу-
защитником, а теперь играет толь-
ко в опорной зоне. Отвечает за под-
страховку, подбор, начало атаки от 
своих ворот, а у чужой штрафной его 
можно увидеть разве что по большим 
праздникам.

Цепкость, чтение игры, само-
отверженность, умение стабильно 
брать верх в единоборствах и отни-
мать мяч один в один дают основание 

полагать, что теоретически способен 
справиться Денисов и в центре оборо-
ны. Говорят, что в самом начале сезо-
на из-за критической кадровой ситу-
ации в «Динамо» Андрей Кобелев даже 
наигрывал его в паре с Данилкиным 
на тренировках, однако в матчах та-
кой вариант в итоге не задействовал. 

ВАРИАНТ СИЛОВОЙ:
ТАРАСОВ

В «Локомотиве» он в центре обо-
роны несколько раз играл - в 2010-м 
при Семине против «Лозанны», ког-
да заменил в перерыве Асатиани, за-
тем на зимних сборах пробовал его в 
новой функции и Билич. «Нормаль-
ная позиция, - делился впечатлени-
ями Тарасов. - Особых проблем нет, 
просто действуешь чуть глубже, чем 
привык. Если будет нужно, могу сно-
ва там сыграть. Только нужна практи-
ка. Опыта маловато».

Еще в качестве недостатков хав-
бека «Локо» для новой роли можно на-
звать излишнюю жесткость. С его ко-
личеством нарушений, как оправдан-
ных, так и не очень, всегда будет риск 
опасных штрафных или пенальти. 
Несомненный плюс - умение играть 
на «втором этаже». В последнем мат-
че с «Амкаром» Тарасов выиграл 14 
верховых дуэлей из 17 - показатель 
впечатляющий. Молдавия, к слову, в 
Москве забила нам именно после по-
дачи углового.

ВАРИАНТ НОСТАЛЬГИЧЕСКИЙ:
ШИРОКОВ

В сборную Широков впервые по-
пал именно как центральный защит-
ник. В 2008-м его переквалифици-

ровал в «Зените» Дик Адвокат, полу-
чилось вполне удачно, и Хиддинк в 
национальной команде этот путь про-
должил. «Главное в центре обороны - 
уметь мыслить. А с этим у меня про-
блем нет. Да и опыт уже был - играл 
на этой позиции в дубле у Садыри-
на», - отмечал тогда наш сегодняш-
ний капитан.

Правда, оборвалась затея сов-
сем скоро - после памятных 1:4 
против Испании в первом матче 
на Euro. Продолжения практики 
не последовало, и сейчас Широко-
ва в обороне представить сложно. 
У чужих ворот он все-таки намно-
го полезнее.

ВАРИАНТ 
«ШУТКИ РАДИ»:

ДЗЮБА
А что? Поможет снять весь верх 

при навесах, распугает соперников, 
зарядит партнеров в трудный момент 
уверенностью и оптимизмом, которо-
го у него всегда хватает.

ВЫВОД
Все варианты, конечно, не слиш-

ком серьезны. Надеемся, что Васи-
лий Березуцкий будет в строю, ни-
какого форс-мажора не произойдет, 
а если появится малейшая возмож-
ность отсутствия одного из трех цен-
тральных защитников - лучше бы по-
заботиться о вызове еще одного фут-
болиста заранее. Молдавия - не самая 
остроатакующая сборная в мире, но 
рисковать драгоценными очками сов-
сем не хочется.

Михаил ГОНЧАРОВ

Дмитрий МУХИН из Химок

После окончания занятия 
журналисты окружили 
главного тренера.

- Первый матч с Молдавией 
сложился неудачно. Какие-то 
выводы по той встрече сдела-
ли? - вопрос Слуцкому.

- Молдавия сыграла много 
матчей после встречи с Росси-
ей. По ним мы в большей сте-
пени и готовились к сопернику. 
Плюс у них новый тренер. По-
этому возможны тактические 
изменения.

- У вас есть представление о 
тактических предпочтениях Ште-
фана Стойки?

- В целом да. Его команды 
больше играют от обороны. 
Основная задача - не пропу-
стить. В атаке в основном дей-
ствуют через середину.

- Как можно оценить функци-
ональную готовность наших фут-
болистов?

- Сегодня большинство игро-
ков не работали в общей груп-
пе. В отличие от подготовки к 
матчам со Швецией и Лихтен-
штейном сейчас ребят больше 

необходимо восстанавливать, 
нежели готовить. Это, конечно, 
вносит коррективы в план тре-
нировочной работы. Надеюсь, 
игроки стартового состава бу-
дут полностью готовы.

- Артем Дзюба недавно ска-
зал, что не хочет загадывать, 
забьет он Молдавии или нет. Как 
вам кажется, забьет?

- Он абсолютно правиль-
но ответил. Невозможно пред-
сказать, как сложится матч и 
уж тем более кто сможет отли-
читься.

- Создается впечатление, что 
Дзюба чувствует себя уверенно в 
сборной Слуцкого.

- Я стараюсь, чтобы каждый 
футболист, который вызыва-
ется в национальную команду, 
так себя чувствовал.

- С чем у вас ассоциируется 
Молдавия?

- Вино, Приднестровье и Ра-
ду Ребежа. Мы с ним долго рабо-
тали вместе и сохранили очень 
теплые отношения.

- Вас расстраивает, что не 
сможет сыграть Александр Епу-
ряну, с которым вы пересека-
лись в «Москве»? Или у него есть 
шансы появиться на поле?

- Едва ли он сыграет, учиты-
вая характер повреждения. У 
Молдавии есть потери, но сей-
час меня больше волнует, чтобы 
мы обошлись без травм.

- Как не допустить недооцен-
ки соперника?

- Уверен, что в таких важ-
ных матчах недооценка воз-
можна только из-за непрофес-
сионализма. В сборной России 
собраны профессионалы.

- Вчерашнее опоздание Коко-
рина и Мамаева имело какие-то 
последствия?

- Бил розгами и заставлял 
всю ночь стоять на горохе (улы-
бается). А если серьезно, не ви-
жу в их задержке никакой про-
блемы. Они позвонили, зара-
нее предупредили, все было на 
контроле.

- Вы не просили подготовить 
вам два стула на молдавском 
стадионе?

- Пусть поставят просто 
длинную скамейку. Я сам опре-
делю, сколько на ней мест (улы-
бается).

- Многие спортсмены и трене-
ры сейчас принимают участие в 
съемках промороликов для «Матч 
ТВ». Вас мы увидим в рекламе?

- Пока никаких предложений 
на этот счет не поступало.

После Слуцкого к журнали-
стам вышел полузащитник «Ло-
комотива» Алан Касаев, заме-
нивший в сборной получившего 
повреждение Виктора Файзу-
лина.

- Физически полностью го-
тов, - заявил Касаев. - Несмотря 
на то что пропустил два мат-
ча, сейчас нахожусь в хорошей 
форме.

- Что можете сказать о про-
тивнике?

- Игра предстоит непростая. 
Первая встреча завершилась 
вничью. Все прекрасно пони-
мают, что стоит на кону.

- У Молдавии много потерь.
- Пока мы думаем о своей иг-

ре. К разбору соперника при-
ступим позже.

- Смена тренера в молдав-
ской сборной придаст сопернику 
дополнительных эмоций?

- Сложно судить. Перемены 
влияют по-разному.

- С кем из сборной Молдавии 
близко знакомы?

- Я много общаюсь с Илю-
хой Чебану. Знаком с Игорем 
Армашем.

Тренировку мужской наци-
ональной команды России по-
сетила главный тренер нашей 
женской сборной

Елена ФОМИНА: «ФУТБОЛИСТЫ 
СПРОСИЛИ, КАК ПОПАСТЬ 
В ЖЕНСКУЮ СБОРНУЮ»

- Прежде всего отметила те-
плую, дружескую атмосферу в 
команде, - сказала Фомина. - 
Слуцкий умело вставляет шут-
ки. Почерпнула для себя инте-
ресные упражнения.

- В ваш адрес шутили?
- Футболисты. Интересова-

лись, можно ли попасть в жен-
скую сборную.

- По вашему мнению, удастся 
ли команде Слуцкого напрямую 
отобраться на чемпионат Европы?

- Очень на это надеюсь. Шан-
сы хорошие.

- Впервые побывали на трени-
ровке мужской сборной?

- Да. Думаю, это взаимодейст-
вие важно. Благодарна Леониду 
Викторовичу за предоставлен-
ную возможность.

ФУТБОЛ EURO-2016. Отборочный турнир. Группа G. 9 октября. МОЛДАВИЯ - РОССИЯ

Леонид СЛУЦКИЙ: «БИЛ КОКОРИНА 
И МАМАЕВА РОЗГАМИ»

А ЕСЛИ ЧТО-ТО С БРАТЬЯМИ И ИГНАШЕВИЧЕМ?

ЛЕОНИД ВИКТОРОВИЧ, НИКОГО НЕ ЗАБЫЛИ?
Перед решающими матчами отборочного турнира в сборной России обострился хронический дефицит защитников. Василий Березуцкий 

может не успеть восстановиться к матчу в Кишиневе, Юрия Жиркова пришлось заменить на Георгия Щенникова. Чтобы очертить круг кандидатов 
в национальную команду, «СЭ» прибег к помощи эксперта - Игоря ЧУГАЙНОВА, защитника сборной России в 1992-2002 годах.

ЧЕРЫШЕВ 
ПЕРЕДАЛ СЫНУ 

ШИРОКОВА ПОДАРОК 
ОТ КРИШТИАНУ 

РОНАЛДУ

Сын капитана сборной России Романа 
Широкова, Игорь, получил подарок от напа-
дающего «Реала» Криштиану Роналду. Пор-
тугалец передал ему автограф через свое-
го партнера по мадридскому клубу Дениса 
Черышева, который прибыл в расположе-
ние национальной команды на матчи отбо-
рочного турнира Euro-2016 против Молда-
вии и Черногории.

ЧЕРЫШЕВ 
Вот это ДА!

Тарас БУРЛАК «Крылья Советов»

Чемпионат-2015/16

11 матчей, 0 голов, 1 голевая пе-
реда, 0 желтых карточек, средний 
бал «СЭ» - 5,68

В сборной России

1 0 0 0 5,50
25-летний защитник после 

перехода в «Крылья Советов» 
наконец нашел свою команду, 
в которой выходит на поле ре-
гулярно. Но для выступлений 
за сборную России должен сна-
чала доказать, что не является 
легионером, отзывающимся на 
имя Милан Родич.
Чугайнов:

- Его можно где-то рядом с 
Дьяковым поставить, оба локо-
мотивские ребята. Достаточно 
фактурный, мощный игрок. Но 
это только одна из составных 
частей мастерства защитника. 
Может, хитринки какой-то ему 
не хватает, гибкости игровой. 
Ведь защитник - это футболист, 
предугадывающий какие-то хо-
ды. А у Бурлака таких навыков 
прочтения ситуации на ход впе-
ред не просматривается. Да, все 
мы со временем обучаемся. И 
я не исключение. Все когда-то 
что-то не умели. Но один, по-
падая в ситуацию, запоминает, 
как надо действовать. Другой - 
нет. Вот у Тараса с восприяти-
ем игровых ситуаций, додумы-
ванием их, какие-то проблемы. 
Футбол, правда, - демократич-
ная игра. Возможно компенси-
ровать за счет физических ка-
честв: ты где-то проигрываешь 
в принятии решений, но ком-
пенсируешь быстротой, мощью.

Владимир ГРАНАТ «Спартак»

Чемпионат-2015/16

11 0 0 0 5,67

В сборной России

9 1 1 1 5,71

Девять раз играл за сборную 
при Капелло и даже забил - Азер-
байджану в товарищеском мат-
че. Осенью прошлого года угодил 
в опалу к Станиславу Черчесо-
ву, не желая продлевать кон-
тракт с «Динамо». Весной ока-
зался в аренде в «Ростове», где из-
за травмы не играл. В нынешнем 
сезоне только дважды выходил в 
стартовом составе «Спартака», а 
без замены провел только одну 
встречу, с «Крыльями Советов».
Чугайнов:

- Возможно, на этом этапе, 
когда всего два матча, Гранат 
мог бы помочь. Он больше иг-
рал в центре обороны, чем тот 
же Макеев. По сравнению с Но-
восельцевым Владимир - бо-
лее обученный парень в пла-
не начала и развития атаки. 
Обычно функции между дву-
мя центральными защитни-
ками изначально делятся по-
ровну. Но акценты в атаке со-
перника могут быть смещены 
в какую-либо сторону, поэто-
му одному придется больше ра-
ботать, например, в обороне, а 
второму - в атаке. Ведь защит-
ник - зависимый человек. Он 
подстраивается под рывок на-
падающего, под способы атак 
соперника. 

Изначально центральные 
защитники - равноценны. Но, 
естественно, один из них веду-
щий - в донесении тренерских 
идей. Тренер на поле. Это Иг-
нашевич и есть. Второй просто 
выполняет. Руководство возла-
гается на более опытного игро-
ка и того, кто лучше знает глав-
ного тренера.

Руслан КАМБОЛОВ «Рубин»

Чемпионат-2015/16

10 0 0 1 5,50

В сборной России

1 0 0 0 5,50
Большую часть своего един-

ственного в сборной товари-

щеского матча с Казахстаном 
после травмы Василия Бере-
зуцкого провел на позиции цен-
трального защитника. В «Руби-
не» чередует выходы на поле в 
защите и полузащите. 
Чугайнов:

- Нет, однозначно не цент-
ральный защитник. По росту 
никак не может ассоциировать-
ся с этим амплуа. В защиту его 
поставили только от безысход-
ности, он же начинал в «Рубине» 
играть опорного хава. 

Арсений ЛОГАШОВ «Локомотив»

Чемпионат-2015/16

5 0 0 2 5,38

В сборной России

1 0 0 0 5,50
Единственный раз сыграл за 

сборную в дебютном матче Ка-
пелло против Кот-Д`Ивуара (1:1).
Чугайнов:

- Честно могу сказать, я ви-
дел игру Логашова вживую про-
тив «Скендербеу»: нечего ему де-
лать в сборной. Да и Арсений 
все-таки запасной игрок «Ло-
комотива». 

Евгений МАКЕЕВ «Спартак» 

Чемпионат-2015/16

5 0 0 0 5,20

В сборной России

3 0 0 0 5,50
Сыграл за сборную три-

жды - впервые еще при Ди-
ке Адвокате, но все выходы 
на поле приходились на това-
рищеские встречи. В «Спар-
таке» после матча первого ту-
ра против «Уфы» (2:2) угодил 
в запас. Получил кратковре-
менную практику во второй 
команде, а к играм в основе 
стал заново привлекаться по-
сле кубковой победы над ниже-
городской «Волгой». Появляет-

ся на поле в тех случаях, когда 
Дмитрий Аленичев выбирает 
схему с тремя центральными 
защитниками.
Чугайнов:

- Всегда надо плясать от то-
го, с кем приходится играть. На-
верное, если бы это была Шве-
ция, вряд ли кто-то всерьез рас-
считывал бы на Макеева. Если 
брать долгосрочную перспек-
тиву и более серьезных сопер-
ников, пока его уровень недо-
статочен для игры за сборную. 
Ту сборную России, которую мы 
хотели бы видеть.

Но против ближайших со-
перников Евгений, наверное, 
мог бы закрыть какую-то по-
зицию. Он не ярко выражен-
ный центральный защит-
ник. Для ориентира давайте 
возьмем за образец по факту-
ре, организации, чтению иг-
ры футболиста, который вы-
ступает в сборной много лет. 
Это, конечно, Игнашевич. 
Нам нужно искать близкого, 
похожего человека. Макеев, 
наверное, недотягивает. Даже 
если взять антропометрию, 
центральный защитник дол-
жен быть помощнее.

Посмотрите, кто играет в 
нашей группе в нападении, с 
кем приходится толкаться. Я 
не уверен, что Макеев выдер-
жал бы сражение с Ибрагимо-
вичем. Все-таки в центре, где 
много верховой борьбы, едино-
борств, работы перед воротами, 
крайний защитник не годится. 
У него другая работа - беговая. 
Да, есть какие-то навыки в от-
боре, но все-таки по своим ха-
рактеристикам эти амплуа здо-
рово различаются. Центр - это 
место, откуда забиваются го-
лы, там борьба идет нешуточ-
ная. Если мы говорим о том, что 
нужно искать смену основным 
ребятам - а нам это нужно, - то 
Макеев не тот игрок, который 
может их заменить.

Григорий МОРОЗОВ «Динамо»
Чемпионат-2015/16

9 2 0 1 5,83

В сборной России

не играл
Стал основным защитником 

«Динамо» в этом сезоне. Играл в 
обороне слева и в центре, забил 
два мяча в премьер-лиге. При-
нял участие в двух играх моло-
дежной сборной России.
Чугайнов:

- Наверное, он еще слишком 
мало играет в премьер-лиге. Ис-
покон веков повелось: оборона 
- самая консервативная линия 
из всех в поле. Именно поэто-
му, когда Новосельцев сыграл с 
Черновым, я говорил, что такое 
просто недопустимо на уровне 
сборной. Защитник, которого 
планируется вызывать в наци-
ональную команду, должен не 
один сезон провести на высоком 
уровне. У Морозова этого опы-
та пока нет. Знаете, я работаю 
тренером уже 13 лет и убежден, 
что надо обращать внимание на 
детские спортивные школы. По-
ка мы туда не посмотрим - не по-
лучим центральных защитни-
ков. С чем столкнулся во взро-
слых командах - бегать спиной 
вперед не умеют, вы можете себе 
представить? Я даже не говорю 
об основах отбора в движении 
спиной! Вот пока мы не научим 
их хотя бы этому, центральных 
защитников и не увидим. 

Акцент пошел на игроков ата-
ки. Ведь кого легче продать? На-
падающих, тех, кто рядом с ни-
ми, кто забивает, обыгрывает. На 
это все смотрят. А кому «чернора-
бочие» нужны, куда их устроишь? 
Вот и перестали ими заниматься.

Иван НОВОСЕЛЬЦЕВ «Ростов»

Чемпионат-2015/16

9 0 0 1 5,50

В сборной России

2 0 0 0 4,75

Защитник «Ростова» провел 
за сборную два матча в самом 
конце эпохи Капелло - против 
Казахстана и Австрии. В этом 
сезоне на его счету девять игр 
в премьер-лиге без замен, ре-
зультативных действий и жел-
тых карточек.
Чугайнов:

- Ну, Ваню-то я хорошо 
знаю, потому что когда-то сам 
приволок его из КФК в дубль 
«Химок». По фактуре у него есть 
предпосылки, чтобы заиграть 
на серьезном уровне. С дру-
гой стороны, в чтении игры, в 
предвидении ситуаций он по-
ка уступает эталону-Игнаше-
вичу. Хотя возраст у него уже 
вполне зрелый для централь-
ного защитника, он же 1991 го-
да рождения. В умении начать 
атаку Новосельцев тоже здорово 
уступает центральному защит-
нику ЦСКА. Я вообще навскид-
ку сейчас назвал бы только од-
ного игрока, который близок к 
уровню сборной: это Виталий 
Дьяков. Но он травмирован. 

Опять же, все зависит от вы-
бора Слуцкого. Что он хочет от 
центральных защитников? Я ду-
маю, что в ближайших матчах 
мы должны больше атаковать. И 
если Игнашевич в порядке, а мы 
ищем игрока не его типа, а ему в 
пару, который поможет Сергею, 
подстрахует, то Новосельцеву я 
все-таки предпочту Макеева. 
Все-таки Иван пока сыроват. У 
Евгения побольше опыта и пра-
ктики работы с новыми людь-
ми. Он лучше подходит на роль 
игрока, который будет смотреть 
на Игнашевича и выполнять то, 
что делает тот.

Владимир РЫКОВ «Мордовия»

Чемпионат-2015/16

11 1 0 1 5,41

В сборной России

не играл

Основной защитник «Мордо-
вии», участник незабываемого 
матча против ЦСКА (4:6), в ко-
тором забил один из мячей в во-
рота Акинфеева. 
Чугайнов:

- А возраст у него какой? 27 
лет. Мы же хотим получить иг-
рока на какой-то период вре-
мени. Если говорим про си-
туацию прямо сейчас, такой 
выбор возможен. Видел его 
вживую. Боец паренек, мужи-
чок. Борьбу ведет. По органи-
зации атак не скажу, что осо-
бенно хорош. Может быть, не 
слишком разворотливый. Но 
имеет внутренний стержень, 
человеческую харизму и, по-
жалуй, соответствует уровню 
игрока сборной. Общий язык 
он там со всеми найдет. Да, он 
со своим «я», но умные люди, 
когда делают одно дело, дого-
вариваются.

Андрей СЕМЕНОВ «Терек»

Чемпионат-2015/16

11 0 0 3 5,55

В сборной России

2 0 0 1 5,50
В прошлом году сыграл за 

сборную два товарищеских 
матча - с Норвегией и Венгри-
ей. Провел в этом сезоне 11 пол-
ных игр за «Терек», который бо-
лее двух месяцев не знает по-
ражений.
Чугайнов:

- Постоянно подавал над-
ежды. У него достаточно инте-
ресный путь получился. Я знаю, 
что его давно забраковали в са-
ратовском «Соколе», он уехал в 
Хабаровск. Там я его видел, хо-
тел пригласить в «Торпедо». Не 
смог он ярко раскрыться, но на 
этом, как говорится, безрыбье 
рассматривать его тоже мож-
но. Бежит неплохо.

Никита ЧЕРНОВ ЦСКА
Чемпионат-2015/16

0 0 0 0 0,0

В сборной России

2 0 0 0 5,00
Защитник молодежной ко-

манды ЦСКА сыграл за сборную 
дважды, против Белоруссии и 
Австрии, хотя в премьер-лиге 
не провел ни одной встречи. В 
условно основном составе ЦСКА 
на его счету 120 кубковых ми-
нут в Иркутске. 
Чугайнов:

- Посмотрим. Если он проси-
дит в ЦСКА до скончания веков, 
никуда не вырастет. Ему надо 
проходить школу жизни. У этих 
ребят может быть такое восприя-
тие, что если он в ЦСКА числится, 
то соответствует этому уровню. 
А он пусть сперва отыграет хотя 
бы сезончик в ФНЛ. Кстати, тот 
же Гранат, я помню, выступал за 
«Сибирь». И если Чернов играет 
только за дубль, то это, извините, 
плохой плацдарм для профессио-
нального роста в этом возрасте. 

Роман ШИШКИН «Локомотив»

Чемпионат-2015/16

11 0 5 1 5,78

В сборной России

8 0 2 1 5,69
Провел в сборной восемь 

матчей во времена Гуса Хид-
динка и Адвоката. Но в послед-
ний раз играл в национальной 
команде почти четыре года на-
зад в Греции (1:1).
Чугайнов:

- Да, в роли крайнего защит-
ника его появление было бы 
оправданно, и смотрелся бы он 
достойнее Логашова. Роман хо-
тя бы играет в основном соста-
ве, где два центральных - ино-
странцы, Денисов - иностранец, 
а Янбаев  вообще не готовый 
сейчас человек.

Роман ТРУШЕЧКИН

Вчера сборная России провела первую тренировку в рамках подготовки к матчу с Молдавией

Алексей БЕРЕЗУЦКИЙ (слева) и Артем ДЗЮБА.

Вчера. Химки. 
Леонид СЛУЦКИЙ 

на тренировке 
сборной России.
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Кто делает футбол живым и яр-
ким? Конечно же, настоящие 
болельщики. И среди них – ты!

Именно зрители превращают про-
сто игру в Игру с большой буквы. По-
нимая это, компания NISSAN – парт-
нер Лиги чемпионов, а также двух ле-

гендарных российских клубов  
– и лучшее спортивное 

СМИ страны «Спорт-Экс-
пресс» придумали три спо-

соба, как сделать просмотр 
главного еврокубкового тур-

нира планеты еще более инте-
ресным и насыщенным.

1. УНИКАЛЬНАЯ СТАТИСТИКА 
ОНЛАЙН – НА SPORT-EXPRESS.

RU И В МОБИЛЬНЫХ 
ПРИЛОЖЕНИЯХ

Тренеры оценивают игру фут-
болистов на основе множества 
статистических показателей. Те-
перь во время просмотра мат-
чей ты можешь почувствовать 
себя профессионалом и срав-
нить собственные впечатления 

с беспристрастной статистикой.  
На основе десятков пара-

метров мы вместе с NISSAN 
разработали рейтинг эф-
фективности футболистов. 
Он будет меняться прямо 
по ходу игры, в зависимо-
сти от того, насколько удач-
но действует игрок. Учиты-

ваются как стандартные, очевидные 
показатели (минуты, голы, результа-
тивные передачи карточки), так и уни-
кальная, практически неразличимая 
невооруженным глазом статистика. 
Это количество, точность и острота 
передач, меткость ударов, обводки и 
отборы, качество и количество наве-
сов и прострелов, процент выигран-
ных единоборств, грубость игры… 
После финального свистка в рейтинг 
вносится поправка в соответствии с 
исходом встречи.

УЖЕ С 20 ОКТЯБРЯ, 3-ГО ТУРА 
ГРУППОВОГО ЭТАПА ЛИГИ ЧЕМПИО-
НОВ, рейтинг будет доступен на сай-
те sport-express.ru и в мобильных 
приложениях «Спорт-Экспресс» на 
всех платформах (iOS и Android). Так-
же он будет публиковаться на стра-
ницах газеты.

Таким образом, благодаря прило-
жению и сайту можно будет следить 
за прогрессом или, наоборот, ухуд-
шением игры футболиста прямо по 
ходу матча. После окончания встреч 
оценки игроков можно будет смотреть 
оффлайн – по итогам отдельных мат-
чей или туров, на протяжении всего 
турнира (сначала группового этапа, 
а затем плей-офф), ранжируя по ко-
мандам или амплуа.

Вот какие результаты мы получи-
ли по итогам матчей Лиги чемпио-
нов, состоявшихся в последнюю не-
делю сентября.

10 лучших игроков 2-го тура  
Лиги чемпионов 

1.Роберт Левандовски «Бавария» 10,00
2.Сейду Думбья ЦСКА 9,98
3.Алькантара Бавария 9,92
4.Криштиану Роналду Реал 8,67
5.Халк Зенит 8,28
6.Алексис Санчес Арсенал 8,22
7.Хуан Мата МЮ 8,16
8.Златан Ибрагимович ПСЖ 7,9
9.Дуглас Коста Бавария 7,76
10.Луис Суарес Барселона 7,66

Приятно, что в десятке оказа-
лось сразу два представителя рос-
сийских клубов! Причем автор ду-
бля в ворота ПСВ Думбья занимает 
очень высокое второе место, не-
смотря на неудачный второй пе-
нальти и пару нереализованных 
моментов. Правоту рейтинга под-
тверждает и выбор УЕФА – Халк по-
пал в символическую сборную 2-го 
тура, а Думбья участвовал в голо-
совании за звание его лучшего иг-
рока. Многие другие игроки тоже 
получили высокие оценки.

5 лучших игроков «Зенита»  
и ЦСКА во 2-м туре  

Лиги чемпионов
Сейду Думбья ЦСКА 9,98
Халк Зенит 8,28
Ахмед Муса ЦСКА 7,0
Мариу Фернандес ЦСКА 6,72
А.Березуцкий ЦСКА 6,0

2. ИСТОРИЯ ЛИГИ ЧЕМПИОНОВ –  
НА ВТОРОМ ЭКРАНЕ

Еще одна совместная «фишка» 
«СЭ» и NISSAN – это функция Second 
Screen. Смотришь Лигу чемпионов – 
не забудь открыть мобильное прило-
жение или сайт «Спорт-Экспресс»! На 
втором экране наши журналисты в 
реальном времени будут сообщать 
тебе интересные факты про теку-
щие события игры, а заодно напом-
нят историю Лиги чемпионов. 

3. ПРОГНОЗЫ И ПРИЗЫ
И наконец, что может быть ин-

тереснее, чем давать прогнозы? 
Мы предлагаем с помощью Second 
Screen предсказывать развитие со-
бытий на поле прямо по ходу игры. 
Вопросы незатейливы, но правиль-
но ответить будет очень непросто! 
«Барселона» только что пропусти-
ла – сумеет ли она сравнять счет? 
Судья показывает одну желтую кар-

точку за другой – будет ли удаление? 
Думбья взялся за мяч и идет испол-
нять пенальти – случится ли гол или 
форвард опять промажет? Вы уже 
поняли – заранее знать ответы не-
возможно! Все решит игра!

Чтобы участвовать в конкурсе про-
гнозистов в Second Screen, доста-
точно выполнить 4 простых правила:
- авторизоваться в мобильном 

приложении или на сайте sport-
express.ru

- разбираться в футболе
- обладать хорошей реакцией 
- и конечно, заручиться удачей.

За каждый правильный ответ да-
ется 1 балл. Пять лучших прогнози-
стов по итогам группового этапа се-
зона-2015/16 получат уникальные 
призы – мячи Лиги чемпионов с ав-
тографами футбольных звезд!

Следи за Лигой чемпионов 
вместе с NISSAN и «СЭ». И помни - 
#тысоздаешьигру!

Благодаря совместному проекту  
NISSAN и «СЭ» у миллионов  
поклонников Лиги чемпионов  
появятся новые возможности!
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ТРИ ПРИЧИНЫ, ПОЧЕМУ СЛЕДИТЬ ЗА ЛИГОЙ ЧЕМПИОНОВ СТАНЕТ ЕЩЕ ИНТЕРЕСНЕЕ

EURO-2016. Отборочный турнир. Группа G. 9 октября. МОЛДАВИЯ - РОССИЯФУТБОЛ

Молдавским футболом ру-
ководит человек, который 
сам играл на хорошем 

уровне. Многолетний капитан 
кишиневской команды «Нист-
ру» (предшественницы «Зимбру») 
- местная легенда. Достаточно 
сказать, что полузащитник Па-
вел Чебану был включен в спи-
сок «золотых игроков» - по одно-
му от каждой страны, который 
составлялся к отмечавшемуся в 
2004 году 50-летию УЕФА. Наря-
ду со Львом Яшиным, Олегом Бло-
хиным, Эйсебио, Йоханом Крой-
фом, Жюстом Фонтеном, Ферен-
цом Пушкашом, Альфредо Ди 
Стефано. 

- Как человека, родившегося в 
СССР и игравшего в его чемпио-
нате, матч с россиянами, должно 
быть, возвращает вас в годы моло-
дости и даже вызывает ностальгию 
по тому турниру?

- Мы все, кто участвовал в со-
ветском чемпионате, конечно, 
вспоминаем те времена. Особен-
но когда встречаемся с соперни-
ками из бывших союзных респу-
блик. С Чивадзе, Газзаевым, дру-
зьями из Средней Азии…

Теперь такие встречи чаще 
происходят в рамках различных 
мероприятий ФИФА и УЕФА. 

- В составе «Нистру» вы провели 
два сезона в советской высшей лиге 
- в 1974 и 1983 годах. Какие матчи 
особенно запомнились?

- В первую очередь победа над 
киевским «Динамо» в Кишиневе 9 
мая, на старте чемпионата 1974 
года. Как раз перед тем сезоном 
киевлян возглавил Виктор Лоба-
новский. На стадионе 20 тысяч 

собрались не только на игру ос-
новных составов, но и дублеров, 
которые встречались днем ранее. 
И в проливной дождь мы одолели 
со счетом 1:0 команду, которая в 
том сезоне сделала дубль. А осе-
нью победили дома с тем же ре-
зультатом «Спартак», финиширо-
вавший тогда вторым, хотя сами 
все равно в высшей лиге не удер-
жались. 

- Наверняка следите за пер-
венством России, поскольку в нем 
играет ваш сын?

- Не только поэтому. Сейчас во-
обще благодаря развитию телеви-
дения можно смотреть матчи раз-
ных чемпионатов, в том числе на 
территории бывшего Советско-
го Союза. 

- И каково же ваше мнение о них?
- Конечно, российский и укра-

инский чемпионаты на голову вы-
ше остальных. К ним подбирают-
ся белорусский и азербайджан-
ский. Прочие располагаются уже 
дальше. Сказываются экономиче-

ские факторы. После развала СС-
СР мы начали в Молдавии парал-
лельно развивать футбол и мате-
риальную базу. Ведь республике 
не достался в наследие стотысяч-
ник вроде Лужников или арены в 
Киеве. Был только Республикан-
ский стадион, который сейчас не 
функционирует (в 2003 году ФИ-
ФА и УЕФА запретили проводить 
на нем матчи под эгидой этих ор-
ганизаций, стадион был снесен и 
до сегодняшнего дня не восста-
новлен. - Прим. А.П.). 

- Удовлетворены тем, как разви-
вается карьера вашего сына? (Илья 
- вратарь «Мордовии», в прошлом 
выступал за «Вислу», «Рубин», «Вол-
гарь-Газпром» и «Томь»).

- Он всего добился самостоя-
тельно. Я за него никого не про-
сил. С самого начала карьеры 
Илья играет за пределами Мол-
давии, чтобы не говорили: «У не-
го отец президент федерации, вот 
ему форму и выдали». Путевку в 
жизнь ему дал, а теперь он и сам 
за себя постоит. Закончил инсти-
тут физкультуры, теперь получа-
ет еще образование по интернету.

- Не досадно, что сын не пошел 
по пути отца, став вратарем? 

- Это его выбор. Мне казалось, 
что у него не получится в фут-
боле. Тем более что в детстве он 
слишком много весил. Но в 13 лет 
Илья вытянулся, и дела пошли в 
гору. Он доказал, что я напрасно 
был скептиком.

- Давайте поговорим о предстоя-
щем матче. Любопытно, что в сбор-
ных наших стран схожая ситуация. 
РФС назначил Леонида Слуцкого 
главным тренером на четыре остав-
шихся матча группового этапа, ваша 

федерация Штефана Стойку - на две 
последние игры. Чем была вызва-
на отставка Александра Куртияна? 

- Сразу после домашнего пора-
жения 8 сентября от Черногории 
со счетом 0:2 Куртиян сам подал 
в отставку. Поступил по-мужски. 
Понял, что с командой у него не по-
лучается, и пришел к выводу, что 
продолжать с ней работать не мо-
жет. Мы не то чтобы держали это 
в секрете, но и объявлять об уходе 
Куртияна до тех пор, пока не по-
дыщем ему замену, не хотели, да-
бы избежать спекуляций в прессе 
на тему, кто будет новым главным 
тренером. Так и договорились. Ког-
да подыскали - объявили. Но это 
не замена тренера специально под 
Россию. Все было ясно сразу после 
матча с Черногорией. 

- Почему выбор пал на румы-
на Стойку, который только с этого 
сезона руководит «Зимбру»?

- Этот специалист уже не пер-
вый год работает в Молдавии. 
Раньше он дважды тренировал 
клуб «Милсами», который, кстати, 
в прошлом сезоне выиграл чем-
пионат страны. Словом, Стойка 
- опытный специалист, знающий 
молдавских футболистов.

- Трудно было договариваться 
с владельцем «Зимбру» Валери-
ем Морару о совмещении Стойкой 
работы в клубе и сборной?

- Ничуть.
- В ЦСКА между тем насчет Слуц-

кого согласились не сразу…
- В «Зимбру» заявили, что это 

честь для клуба.
- Что вы в принципе думаете о 

совмещении?
- В дальнейшем оно исключе-

но. Стойка назначен на два мат-

ча. А в будущем примем какое-то 
решение. Но тренер сборной, так 
или иначе, должен быть освобо-
жден от клубной работы. Ему нуж-
но ездить и просматривать игро-
ков.

- Какие задачи стоят перед 
командой в оставшихся играх?

- У нас мало очков, мы на по-
следнем месте в группе. Тем не ме-
нее в некоторых матчах команда 
показывала очень неплохой фут-
бол. С той же Россией на выезде 
сыграла вничью - 1:1. Что-то полу-
чалось, что-то - нет, но Молдавия - 
молодое государство. Игроков для 
сборной приходится отбирать из 
узкого круга 50 - 60 человек, вы-
ступающих в высшей лиге. Конеч-
но, нам тяжело. Пока дома коман-
да не взяла ни одного очка, так что 
напоследок ребята очень хотят по-
казать перед своими зрителями 
достойную игру.

- В Москве это удалось, чем они 
порядком насолили и российской 
сборной, и лично Фабио Капелло. 
Готовите еще один неприятный для 
нас сюрприз?

- Мы понимаем, что подходим 
к матчу в роли аутсайдера. Но это 
не смущает. В футболе не всегда 
побеждает тот, кому прочат побе-
ду. Будем стараться использовать 
свои шансы. 

- Возвращаясь к вопросу о зада-
чах на остаток турнира, хотелось бы 
уточнить: сборная будет стремить-
ся просто порадовать публику и, как 
знать, обойти в турнирной таблице 
Лихтенштейн или будет потихонеч-
ку наигрываться команда с прице-
лом на будущее?

- Убежден, что наигрывать 
на будущее можно клубную ко-
манду, а в сборной должны вы-

ступать лучшие на сегодняшний 
день футболисты, будь им хоть 18, 
хоть 40 лет. В клубе футболисты у 
тренера под рукой на протяжении 
всего года. А в сборной, собираю-
щейся время от времени, что-ли-
бо наигрывать невозможно. 

- Слуцкий тоже считает, что на 
поле должны выходить сильней-
шие. Капелло между тем наигры-
вал что-то уже к 2018 году.

- Кто даст наигрывать?! Все хо-
тят результата. Болельщики не бу-
дут ждать. В клубе футболисты у 
тренера под рукой на протяжении 
всего года, есть дублеры, которых 
ты подпускаешь по одному к со-
ставу. В сборной же ты ставишь 
игрока и не знаешь, что будет че-
рез два месяца. Может, он в клубе 
будет только на скамейке сидеть.

- Как в прошлом игроку и тре-
неру, в чем вам видятся сильные и 
слабые стороны российской сбор-
ной?

- С приходом Слуцкого сла-
бостей мало. Ранее же броса-
лась в глаза неуверенность игро-
ков. Российский футбол всегда 
был силен, но ему требуется ру-
ка. Сейчас она есть. Поэтому нам 
будет очень сложно.

- Рассматриваете ли вы пред-
стоящее постсоветское дерби как 
особый матч?

- Для болельщиков игра, может 
быть, и будет особой. Профессио-
налы же не ставят вопрос, что на-
до во что бы то ни стало хлопнуть 
дверью, кому-то закрыть дорогу 
куда-то. Сборная выходит на по-
ле защищать спортивную честь 
страны. Будем играть, а что по-
лучится, пусть оценит зритель.

Александр ПРОСВЕТОВ

Павел ЧЕБАНУ:  
«МЫ НЕ МЕНЯЛИ ТРЕНЕРА СПЕЦИАЛЬНО ПОД РОССИЮ»

Президент Молдавской федерации футбола - о предстоящем матче, практике совмещения, Фабио Капелло и Леониде Слуцком

НА МАТЧЕ БУДЕТ 
РАБОТАТЬ ЖЕНЩИНА-

СУДЬЯ ИЗ ГРЕЦИИ
Вторым 

помощником 
главного арбитра 

Михаэля 
Кукулакиса в матче 

Молдавия -  
Россия будет 

38-летняя  
судья Хрисула 

Куробилия

Окончание. Начало - стр. 1
При этом абсолютно все бы-

ло сделано с идеальной вежли-
востью и без малейших призна-
ков агрессии. Когда последним 
пунктом в объяснительной ме-
ня попросили изложить претен-
зии к пограничной службе, если 
таковые имеются, придраться 
было не к чему - кроме несколь-
ких минут потерянного време-
ни и ощущения, что все твои пе-
редвижения по стране извест-
ны и будут контролироваться. 
Хотя это мы еще посмотрим. 

Спрашиваю: «Можно сфото-
графировать объяснительную?» 
К своему огромному удивлению, 
слышу: «Можно». Далее, одна-
ко, следует разочаровывающая 
оговорка: «Но только для лично-
го пользования. Публиковать 
нельзя». Нет, можно было бы, 
конечно, наплевать, тем более 
что ничего на этот счет не под-
писывал, - но очевидно, что все 
мы тут под колпаком. Опубли-
куешь - и еще из страны не вы-
пустят.  

Вкрадчиво интересуюсь: 
«Это у вас такие меры из-за со-
бытий в стране?»

Пограничник оказался тер-
тый. Только пожал плечами, ус-
мехнулся и сказал: «Вы же жур-
налист. Сами все понимаете». 

Напоследок даже поинтере-
совался, как буду добираться 
до отеля. Услышав, что на мар-
шрутке (она идет от аэропорта 
минут десять максимум - так за-
чем тратиться на такси?), уди-
вился и даже немного напряг-
ся: «Вы что, у нас уже бывали?» 
«Нет, просто справки наводил». 

Далее все уже было явно не 
по инструкции, а по-человече-
ски: «Знаете, сколько маршрут-
ка стоит?» - «Три леи». - «В зале 
аэропорта есть и обменники, и 
банкоматы - там леи и возьме-
те. А остановка маршрутки - на-
право, за стоянкой такси». 

Человек выполнил предпи-
сание и сделал это безо всякого 
властолюбивого рвения. Оби-
жаться на него за мини-допрос 
было бы глупо. Но сам по себе 
факт такого предписания весь-
ма красноречив.

***
В Молдавии неспокойно. 

Палаточный городок на глав-
ной улице столицы - проспек-
те Штефана чел Маре - силь-
но смахивает на Киев пару лет 
назад, да и в середине 2000-х, 
во времена «оранжевой револю-
ции». Впрочем, в кишиневской 
маршрутке номер 165, где нео-
жиданно пришлось ехать стоя 
(хорошо, недолго), политиче-
ских диспутов никто не вел. И 
косо, услышав русскую речь, 
никто не смотрел.

Что же происходит? Основ-
ной вратарь футбольной сбор-
ной Илья Чебану в опублико-
ванном вчера интервью «СЭ», 
когда я попросил его проком-
ментировать слухи послед-
них недель о возможной отме-
не матча с Россией, высказал-
ся так: «У нас сейчас проходят 
митинги протеста. Люди недо-
вольны руководством страны. 
Наверное, есть те, кто заинте-
ресован подлить масла в огонь. 
Надеюсь, болельщики будут ин-
теллигентны и разумны. Как бы 
банально это ни звучало, фут-
бол - вне политики».

Как бы хотелось, чтобы это 
было действительно так. Мень-
ше всего мне хочется сейчас 
лезть в политику и уж тем более 
давать какие-либо оценки. Но 
один рассказанный мне в Ки-
шиневе (причем молдаванами) 
факт говорит о многом. 31 авгу-
ста во время Дня языка - кото-
рый в Молдавии точь-в-точь сов-
падает с румынским - мэр столи-
цы Дорин Киртоакэ поднялся на 
сцену и открыто заявил: «Меч-
таю, что в один день мы будем 
частью Великой Румынии».

Мэр Кишинева в своих воз-
зрениях далеко не одинок, что 
совершенно не радует сторон-
ников независимой Молдавии, 
не говоря уже о русскоязычном 
населении. Маятник молдав-
ской политики десятилетия-
ми качается между Румынией, 
Россией и Украиной, и сейчас 
он определенно на румынской 
стороне. 

Вот при таком антураже и 
прилетает сегодня в Кишинев 
сборная России.

***
А вскоре прилетят и ее бо-

лельщики: пока их тут едини-
цы, а самолет, которым я  ле-
тел во вторник днем, был на три 
четверти пуст.

Но из информированных бо-
лельщицких кругов - причем не 
российских, а сопредельных нам 
стран - в моем распоряжении по-
явились пока не подтвержден-
ные данные, которые, однако, не 
могут не настораживать.

Согласно им из Бухареста и 
Одессы в Кишинев уже подтя-
нулись даже не ультрас, а хули-

ганы соответственно «Стяуа» и 
«Черноморца», которые дружат 
с фанатами «Зимбру». Якобы 
они даже проводят тренировки 
за пределами молдавской сто-
лицы, готовя российским фа-
натам теплый прием.

Главное, впрочем, чтобы все 
это не затронуло наших мир-
ных болельщиков, - а уж немир-
ные, есть подозрения, такому 
развитию событий будут только 
рады. Впрочем, повторюсь, ин-
формация эта пока не подтвер-
ждена, а на нагнетаемом ныне 
в Молдавии общем фоне слухи 

могут превосходить реальность.
Возможно, не только митин-

гами и демонстрациями, но и 
подобного рода опасениями 
руководствовалось молдавское 
МВД, действительно предлагав-
шее перенести матч Молдавия 
- Россия из Кишинева либо на 
более поздний срок, либо в сто-
лицу Приднестровья - Тирас-
поль. Объясняли это силовики 
тем, что все их основные силы 
задействованы на митингах и 
они якобы не могут гарантиро-
вать безопасность при органи-
зации и проведении матча.

Но первый вариант не до-
пустил бы УЕФА, у которо-
го сроки матчей отборочно-
го турнира очень жесткие, ре-
зервных дат нет, а отборочный 
цикл Euro-2016 уже заканчи-
вается. Второй же в нынеш-
ней обстановке с большой до-
лей вероятности навлек бы гнев 
общественности, да и национа-
листически настроенных поли-
тических кругов на Федерацию 
футбола Молдавии. И она ре-
шила проводить матч в том же 
месте и то же время, когда он и 
должен был состояться. 

По некоторым данным, пре-
зиденту Федерации футбо-
ла страны Павлу Чебану было 
очень непросто не поддаться 
давлению политиков и принять 
такое решение. Более того, МВД 
всячески ему противилось - а 
когда осознало, что путей для 
отступления нет (не проводить 
же домашний матч вообще за 
границей!), начало с федераци-
ей... торговаться. В результате 
на день игры и сутки, предше-
ствующие матчу, федерация из 
своего бюджета наймет службу 
безопасности и привлечет пару 
сотен сотрудников спецслужб, 
чтобы контролировать ситуа-
цию на территории стадиона.

Более того, поговаривают, 
что МВД требует установки до-
полнительного забора невдале-
ке от стадиона - и чтобы опла-
тила это тоже федерация! Ин-
тересно, чем вся эта полемика 
закончится, - но ясно, что во-
круг обычного отборочного мат-
ча разворачивается целая «бит-
ва бульдогов под ковром», как 
однажды высказался Уинстон 
Черчилль о советской полити-
ческой системе. 

***
Во всей этой обстановке вне-

запное увольнение за пару не-
дель до матча с Россией с по-
ста главного тренера сборной 
Александра Куртияна, постоян-
но проживающего в Санкт-Пе-
тербурге, и назначение на его 
место румынского специалиста 
Штефана Стойки (он же - глав-
ный тренер «Зимбру») иные сто-
ронники конспирологических 
версий наверняка расценят как 
звено той же цепи.

Да, Молдавия занимает по-
следнее место в группе и отбор к 
Euro-2016, если не считать мат-
ча на «Открытие Арене», прове-
ла неудачно. Но учитывая, что 
подняться в таблице даже на 
одно место ей не больно-то све-
тит (даже при одной победе - 
а остаются матчи с Россией и 
Швецией - она лишь сравняет-
ся с Лихтенштейном, которому 
уступает по личным встречам), 
не ясно, зачем надо было так то-
ропиться и убирать Куртияна 
до окончания квалификации. И 

есть в молдавском футболе лю-
ди, убежденные, что это - высо-
кое политическое решение, свя-
занное именно с предстоящим 
матчем против россиян и при-
нятое через голову федерации.

Так это или нет, узнать со 
стопроцентной вероятностью, 
конечно, не представляется воз-
можным. Ясно одно: эмоцио-
нально футболистов сборной 
Молдавии перед этой игрой бу-
дут накручивать до предела. И 
уж если она великолепно на-
строилась, и заслуженно сыгра-
ла вничью в Москве, то на заби-
том чисто футбольном стадионе 
«Зимбру» самоотдача ее игроков 
будет сумасшедшей. 

Конечно, без группы веду-
щих игроков - Епуряну, Иони-
цэ, Гацкана, Головатенко (пер-
вые двое травмированы, третий 
и четвертый - дисквалифициро-
ваны) - качество состава мол-
даван пострадает изрядно. Но 
страстью порой можно добрать 
то, что кажется невозможным 
из-за уровня. В конечном сче-
те, сборная России уже проиг-
рывала отборочные матчи на 
Украине и в Грузии, играла вни-
чью в Эстонии, Латвии, Арме-
нии и Азербайджане. Плюс до-
ма с Молдавией. А с белорусами 
и казахами мы просто никогда 
не играли в одной группе...

Поэтому, если кто-то из на-
ших футболистов вдруг сочтет 
визит в Кишинев «турпоездкой» 
(помните слова Аршавина перед 
игрой в Баку в 2009-м, когда мы 
уже никуда не могли сдвинуть-
ся со второго места и избежать 
стыков?), такое отношение ста-
нет форменным безумием.

Очень хочется, чтобы в кон-
це этой поездки мы говорили 
только о футболе. Лучше, конеч-
но, победном, но в первую оче-
редь - об игре. Потому что уж 
больно все кажется наэлектри-
зованным. И позапрошлый вы-
езд, весной в Черногорию, уже 
обернулся броском петарды 
в голову Акинфееву и срывом 
матча. Есть тревога и сейчас.

Нам больше не нужны тех-
нические победы такой ценой.

Игорь РАБИНЕР 
Кишинев

РОССИЮ ЖДЕТ БУРЛЯЩИЙ КИШИНЕВ

В  этом сезоне она работала ассистенткой на 
трех встречах еврокубков: «Мальме» - «Зальц-
бург» - в отборочном турнире Лиги чемпионов, 

«Легия» - «Наполи» - в групповом этапе Лиги Европы и 
«Войводина» - «Виктория» Пл - в отборе к этому турни-
ру. В прошлом сезоне Куробилия обслуживала поеди-
нок «Торино» - «Атлетик» в 1/16 финала Лиги Европы.

Любопытный факт, в апреле 2012 года матч чем-
пионата Греции «Арис» - «Астерас» был прерван из-
за того, что Куробилия получила травму после бро-
ска с трибун постороннего предмета.

Председатель судейского комитета РФС Николай 
Левников удивлен решением УЕФА включить в су-
дейскую бригаду представительницу женского пола. 

- Для меня это сюрприз и новость, - подчеркнул 
Левников. - За последние годы это первый случай, 
когда помощницей будет работать женщина. Знаю, 
требования к ней будут точно такими же, как и к 
мужчинам. Женщины сдают те же нормативы, что и 
их коллеги мужчины. Чтобы получить назначение на 
матчи национальных сборных, представительницам 
прекрасного пола необходимо постоянно работать на 
играх высшего дивизиона своего чемпионата. Если 
главный арбитр и национальная федерация пред-
ложили кандидатуру Куробилия, а УЕФА одобрил, 
то эта организация несет полную ответственность.

- Как думаете, какой будет реакция футболистов?
- Нормальной. У нас в свое время на матчах моло-

дежного первенства России работали арбитры ФИ-
ФА Авдонченко, Ульяновская и Мамаева. Некоторые 
судили и встречи второго дивизиона. 

Сергей АСТАХОВ

Октябрь. Акции протеста на улицах Кишинева.
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- Не понимаю, откуда сей-
час возникла эта тема, если 
проект Объединенной футболь-
ной лиги России и Украины 
был закрыт более года назад 
по известным политическим 
причинам, - говорит Газзаев. 
- Хотя по-прежнему убежден, 
что идея объединения наших 
национальных чемпионатов 
на тот момент была абсолют-
но правильной. Проект Объе-
диненного чемпионата ставил 
перед собой пять основных це-
лей, не утративших, кстати, 
актуальности и сегодня. Это 
повышение качества футбола, 
конкурентоспособности клу-
бов и сборных на международ-
ной арене, зрелищности игры, 
укрепление финансовой ста-
бильности клубов и развитие 
футбола в регионах. Интерес 
к проекту проявил даже УЕ-
ФА, сформировавший рабочую 
группу для его детального из-
учения, пробные совместные 
российско-украинские турни-

ры в межсезонье вызвали боль-
шой интерес болельщиков двух 
стран, настоящий ажиотаж, а 
российские лицензионные ве-
домства зарегистрировали со-
ответствующие товарные зна-
ки.

- Наверное, стоит напом-
нить любопытствующим, чем 
занималась ОФЛ после закры-
тия российско-украинского про-
екта?

- Охотно это сделаю, потому 
что горжусь колоссальной ра-
ботой, которую ОФЛ продела-
ла при разработке программы 
реформирования российского 
футбола. Без ложной скромно-
сти скажу, что подобного мас-
штабного, детального, вдум-
чивого и актуального проекта 
в российском футболе не су-
ществовало и сейчас нет. На-
ша программа была одобрена 
футбольной общественностью, 
ведущими российскими спе-
циалистами, получила поддер-
жку в Совете Федерации, Госу-

дарственной думе, Обществен-
ной палате.

- Получается, что дело 
теперь лишь за реализацией 
этой программы?

- Об актуальности програм-
мы говорит тот факт, что на по-
вестке дня у футбольной обще-
ственности появились ее важ-
ные фрагменты: расширение 
РФПЛ до 18 клубов, админист-
ративное регулирование появ-
ления молодых футболистов в 
составах клубов премьер-лиги 
и ФНЛ. Надеюсь, что это толь-
ко начало.

- То есть ОФЛ выполняла и 
выполняет возложенные на нее 
функции?

- К сожалению, нам при-
шлось провести оптимизацию 
нашей компании, и тем не ме-
нее мы готовы и дальше рабо-
тать на благо российского фут-
бола, всячески способствовать 
реализации программы его ре-
формирования. 

Павел АЛЕШИН

Валерий ГАЗЗАЕВ: «ОФЛ ГОТОВА  
И ДАЛЬШЕ РАБОТАТЬ НА БЛАГО 

РОССИЙСКОГО ФУТБОЛА»
Директор оргкомитета Объединенной футбольной лиги удивлен шумихой,  

поднятой по поводу закрытия совместного с Украиной проекта

АРШАВИН  
И ПАВЛЮЧЕНКО 

ВЕРНУТСЯ В ОБЩУЮ 
ГРУППУ В ЧЕТВЕРГ

Как стало известно «СЭ», нападающие «Куба-
ни» Андрей Аршавин и Роман Павлюченко вер-
нутся в общую группу в четверг, 8 октября. Вос-
становление обоих от травм проходит по плану. 
Аршавин принял участие в шести матчах клуба 
в этом сезоне, не выходил на поле с 12 сентя-
бря, в активе Павлюченко 4 встречи и перерыв 
с 24 августа. 

Сергей АСТАХОВ

ПОГРЕБНЯК ДОЛЖЕН 
ВОССТАНОВИТЬСЯ  

К ИГРЕ С «АМКАРОМ»
Главный тренер «Динамо» Андрей Кобелев 

сообщил «СЭ», что нападающий Павел Погреб-
няк успеет восстановиться к матчу 12-го тура 
чемпионата России с «Амкаром». Футболист 
получил повреждение в воскресной встрече с 
ЦСКА (0:2).

- Думаю, Погребняк будет готов к следующе-
му туру, - сказал Кобелев. - Что касается Жирко-
ва, то он не смог бы сыграть за сборную. 

Сергей АСТАХОВ

В КРАСНОДАРЕ 
ОПАСАЮТСЯ  

ЗА СОСТОЯНИЕ ГАЗОНА
Заместитель руководителя дирекции по экс-

плуатации спортсооружений Краснодарского края 
Владимир Лагойда считает, что газон стадиона 
«Кубань» может серьезно пострадать в конце октя-

бря. В период с 25 октября по 2 ноября «Красно-
дар» и «Кубань» намерены провести по две встре-
чи - в чемпионате и Кубке России.

- Газон будет перегружен. Помимо самих мат-
чей будут и предыгровые тренировки. А вдруг 
пойдут дожди, как будем спасать газон? - ска-
зал Лагойда. - Недавно нечто похожее уже было: 
«Краснодар» принимал «Габалу» в Лиге Евро-
пы, обе команды тренировались перед матчем, а 
затем и «Кубань» встретилась с «Анжи», который 
тоже проводил занятие на стадионе. Пять собы-
тий за четыре дня - поле прилично испортили. 
Хорошо, что сейчас пауза на сборные и повезло 
с погодой. Успеем подготовиться.

- В случае непогоды успеете восстановить 
газон?

- Деваться некуда, у нас безвыходное поло-
жение. Если бы хоть «Краснодар» играл на сво-
ем стадионе, но они еще строят. Будем работать 
в авральном режиме. 

Сергей АСТАХОВ

ЕВДОКИМОВ ПОКА  
НЕ КОММЕНТИРУЕТ 

НАЗНАЧЕНИЕ В «РУБИН»
Главный тренер «Газовика» Роберт Евдокимов 

не стал комментировать свой возможный пере-
ход на аналогичную должность в «Рубин». По дан-
ным «СЭ», 45-летний специалист - основной кан-
дидат на этот пост. 

- Нам ничего не известно о возможной тренер-
ской перестановке, - заявил «СЭ» пресс-атташе 
«Газовика» Алексей Сорокин. 

Директор «Газовика» Игорь Дегтярев сообщил 
«СЭ», что официальных контактов между клубами 
из Казани и Оренбурга по Евдокимову не было. 
После увольнения Рината Билялетдинова обя-
занности главного тренера «Рубина» исполняет 
Валерий Чалый.

Виталий АЙРАПЕТОВ, Сергей АСТАХОВ

Войцех КОВАЛЕВСКИ: «В ВАРШАВЕ ОТ НЕГО БУДУТ 
ЖДАТЬ ТОГО ЖЕ, ЧТО И В РОССИИ ОТ «СПАРТАКА»

«А ПОЛЯК ОДНАЖДЫ 
ПРИДЕТ В «СПАРТАК»?»

«СЭ» приводит реакцию польских 
болельщиков на назначение

- Варшавяне идут на четвер-
том месте в чемпионате и от-
стают от лидера на 10 очков, 
- начал Ковалевски. - В Лиге 
Европы в двух играх - два по-
ражения. Потеря множества 
очков - ненормально для «Ле-
гии», ведь она всегда была ли-
дером. Проблемы начались еще 
во втором круге прошлого се-
зона, когда команда потеряла 
чемпионский титул. 

- Какого футбола ожидают 
от команды болельщики и спе-
циалисты?

- От «Легии» всегда ожида-
ют золотых медалей, красивой 
игры и большого количества 
голов. Требуют того же, что в 
России от «Спартака». Помню, 
когда играл за варшавскую ко-
манду, вопрос, сможет ли наш 
соперник набрать очки, даже 
не стоял. Больше волновало, 
сможет ли он забить. Сейчас 
же «Легия» все чаще теряет оч-
ки на своем стадионе. По по-
тенциалу, как командному, так 
и индивидуальному, она силь-
нее всех в Польше, а вот на по-
ле реализовать его не удается. 
Есть и резервы, которые нуж-
но использовать.

- Кто главные звезды новой 
команды Станислава Черчесо-
ва?

- Выделяется вратарь Ду-
шан Куциак. Российские бо-
лельщики могут помнить его 
дебют в «Легии». Он принимал 

участие в игре со «Спартаком», 
когда красно-белые уступили в 
Лужниках и вылетели из Лиги 
Европы. Можно отметить пе-
решедшего летом нападающе-
го Николича, полузащитников 
Фурмана и Кухарчика.

- Черчесов весьма требо-
вательный тренер. Как футбо-
листы воспримут его методы 
работы?

- Если их что-то не будет 
устраивать, им лучше найти 
другое место работы (смеет-

ся). Черчесов не подстраива-
ет своих требований к игро-
кам, для него они одинаковы во 
всех командах, где он работал. 
Станислав Саламович требует 
максимальной отдачи в играх 
и на тренировках. Посмотрим, 
кто из футболистов впишется 
в условия работы, в его схемы, 
смогут ли реализовать все это. 

Хочется пожелать Черчесову 
и его тренерскому штабу успе-
хов в новой команде. Каждый 
специалист хочет развиваться, 
и российский- не исключение. 
Для Черчесова «Легия» - вызов. 
Он попал в свою среду - высо-
кие ожидания от команды пой-
дут только на пользу.

- Для вас стало неожиданно-
стью его назначение?

- Футбольный мир сейчас 
не имеет границ. Никто уже не 
смотрит на национальность, 
главное - профессиональные 
качества. Раз Черчесов приехал 
в Польшу, значит, у него было 
желание. А хорошие условия 
для работы его только укрепи-
ли в этом выборе.

- Черчесов общался с вами 
перед переходом в «Легию»?

- Нет. Но надеюсь, что воз-
можность поговорить у нас бу-
дет. Для начала пусть адапти-
руется на новом месте, воль-
ется в рабочий ритм, а потом 
найдем время.

Сергей АСТАХОВ

kibol (przegladsportowy.pl):
- Надеюсь, Черчесов организует сбор в декабре при двадцатигра-

дусном морозе, может, тогда эти «господа» начнут хоть как-то двигать-
ся. Пускай надевают бабушкины свитера и бегают. Только это поможет 
нашим горе-футболистам. В бой, пан Черчесов!
Domis (przegladsportowy.pl):

- Первое, что я сделал бы на месте русского, это позвонил Владими-
ру Путину, чтобы тот установил на Камчатке несколько клеток для без-
мозглых фанатов «Легии».
barman (przegladsportowy.pl):

- А чем объективно Черчесов лучше Берга? По-моему, шило на мыло 
меняем.
TAK! (przegladsportowy.pl):

- Этот тренер ничего не выиграл в России, хотя работал в командах, 
которые обязаны брать титулы. Посмотрите на статистику - как он помо-
жет «Легии»?
Blechtrommel (sport.pl):

- Кто еще, как не представитель советской школы, должен возглавить 
«Легию»? Предлагаю вернуть старое название - Армейский спортивный 
клуб - и как-то увековечить память советских генералов, которые управ-
ляли клубом при коммунизме.
Mieczysław Kamiński:

- «Легию» должен тренировать человек, для которого название клу-
ба - не пустой звук. Если человек приехал заработать, ничего не выйдет.
Bigosmiszczu (sport.pl):

- Русские опять все захватили!
Bartłomiej Srebniak (Legia Facebook):

- Величайший польский клуб возглавил русский. Интересно, а поляк 
однажды придет в «Спартак»?
Christo Christo Kafedżijski, Legia Facebook

- Какая разница, откуда тренер - из Камбоджи, Дагестана, Ичкерии, 
России, Белоруссии или Пуэрто-Рико. Важно, чтобы у него было доста-
точно мастерства для успешной работы. Время покажет, кто прав. Давай-
те подождем. Только дураки могут заранее оскорблять человека.
Maciek Piechota, Legia Facebook

- Симпатичный дядя. Как Путин.

Корреспондент «СЭ» дозво-
нился новому наставнику 
варшавского клуба спустя 

пару часов после того, как был 
подписан контракт.

- Поздравляем с назначени-
ем! Каким вышел первый день 
в новой должности?

- Спасибо! Такие дни всег-
да одинаковые. А ощущения от 
работы в тренерской роли ни-
куда и не уходили. После «Дина-
мо» поддерживал себя в форме.

- По вашей первой пресс-
конференции сложилось ощу-
щение, будто вы уже не один 
год в команде.

- Вы не первый об этом го-
ворите. Общаясь с журнали-
стами, ничего не придумывал, 
говорил как есть. Дай бог, что-
бы и дальше так было.

- Видно, что сразу нашли 
общий язык с нашими зарубеж-
ными коллегами.

- Если со стороны создалось 
такое впечатление, то искрен-
не рад.

- С некоторыми вопросами у 
вас проблем не возникало. Уже 
понимаете по-польски?

- У меня в командах играли 
поляки; пока они учили рус-
ский, я кое-что почерпнул от 
них. В «Легии» же кто-то из фут-
болистов говорит по-англий-
ски, кто-то - по-немецки. Тут 
проблем быть не должно.

- Язык собираетесь учить?
- Зубрить, наверное, нет. В 

Германии приходилось учить 
язык, потому что никто меня 
не понимал, а в Польше многие 
знают русский. Но на пресс-
конференции я сказал вашим 
коллегам, что одному челове-
ку легче выучить язык страны, 
чем всем остальным - твой. Это 
правильно, уважительно и ин-
теллигентно. Насколько удаст-
ся - другой вопрос.

- Как возник вариант с «Леги-
ей»? Кто был инициатором?

- Мне позвонил Мариуш Пе-
карски (известный польский 
агент. - Прим. «СЭ»), партнер 
Романа Орещука. Оба в свое 
время помогли мне взять Ры-
буса, Вавжиняка, Коморовски. 
Мариушу звонил президент «Ле-
гии», попросил, чтобы я приле-
тел. Инициатива исходила от 
руководителя варшавян, ему 
никто не навязывал мои услуги.

- Выходит, работа с поль-
скими футболистами сослужи-
ла добрую службу?

- Не могу отвечать за других. 
Скажу лишь, что с Романом мы 
обговаривали какие-то вещи. В 
какой-то мере он помог мне ра-
зобраться в ситуации.

БЫЛИ ПРЕДЛОЖЕНИЯ  
ОТ ДРУГИХ КЛУБОВ

- Давно ли возник вариант с 
«Легией»?

- Дней десять назад.
- Долго не раздумывали?
- Думать надо качественно, 

а не долго (смеется).
- С семьей, друзьями сове-

товались?
- Советоваться - не совсем 

правильное слово, а вот обмен 
мнениями был.

- Какие-то другие варианты 
у вас появлялись?

- Я вам сейчас скажу, а вы 
будете требовать конкретику 
(смеется). Да, летал в пару за-
рубежных стран, встречался.

- Получается, вариант с 
Польшей оказался наиболее 
предпочтительным?

- Скажем так, предложение 
поступило вовремя.

- Ваш контракт рассчитан на 
два года?

- Да. Но, как вы понимае-
те, в контрактах бывает мно-
го нюансов.

- Кто вошел в ваш тренер-
ский штаб?

- Мирослав Ромащенко, 
Гинтарас Стауче и Владимир 
Паников.

- Была информация, что 
руководство клуба не хочет 
видеть Стауче.

- Не знаю, откуда у вас та-
кие данные.

- От польских коллег…
- Но не от президента же 

клуба! Могу заверить, что это 
неправда. Тренером вратарей 
в «Легии» работает польская 
легенда Кшиштоф Довхань. Но 
у меня и в Грозном, и в Перми 
местные специалисты успешно 
сотрудничали со Стауче. Если 
в других командах не возника-
ло проблем, то и в «Легии» все 
будет хорошо.

- И все-таки, какую роль ему 
отводите?

- Решим. Сегодня встретим-
ся, будем обсуждать. Гинтарас 
ведь и раньше занимался не 
только вратарями. Его задачи 
шире. И работы много.

О «БРЮГГЕ»  
ДУМАТЬ НЕ НАДО

- Как оцените положение 
команды в чемпионате?

- Раз руководство решило 
поменять тренера после 11 ту-
ров, значит, что-то не в поряд-
ке. Мы смотрим на турнирную 
таблицу, а там отставание от 
первого места 10 очков. Нет 
побед и в Лиге Европы. Зада-
ча у нас простая, хоть никем 
не сформулированная - отста-
вание нужно ликвидировать. 
Здесь все понятно без слов. По-
лучится или нет - покажет сов-
местная работа клуба, команды 
и тренерского штаба. С одной 
стороны - это интересно, с дру-
гой - сложно.

- В Лиге Европы «Легии» 
предстоят две подряд встречи 
с «Брюгге», у которого также нет 
очков. Отличный шанс попра-
вить турнирное положение?

- О «Брюгге» сейчас думать 
не надо. Первые мысли связа-
ны с «Легией», как и что поме-
нять, чтобы к играм в еврокуб-
ке подойти боеспособным кол-
лективом.

- Смотрели матчи «Легии» 
перед подписанием контракта?

- Иногда важнее то, что по-
чувствовал. В матче видно, что 
кто-то сыграл хорошо или пло-
хо, но ты не знаешь, почему. 
Выполняет ли футболист за-
дание? Готов ли он физиче-
ски? Комфортно ли ему на ны-
нешней позиции? Видеозапись 
не даст ответов на эти вопро-
сы. Поэтому на первых порах 
я всегда очень аккуратен в вы-
сказываниях, чтобы оставать-
ся объективным для футболи-
стов.

- Но все же - много матчей 
увидели?

- Не очень, но достаточно. 
Определенное мнение соста-
вил. Но футболисты услышат 
обо всем от меня лично, а не 
из газет.

- Со своими новыми подо-
печными успели пообщаться?

- Знакомство и первая тре-
нировка мне еще предстоят.

- Успели посетить базу клу-
ба?

- Как таковой базы нет. Есть 
стадион, тренировочные по-
ля, офис клуба располагает-
ся на арене. Инфраструктура 
хорошая.

ДАВЛЕНИЕ - ПРИВЫЧНОЕ  
ДЛЯ МЕНЯ СОСТОЯНИЕ

- Сейчас перерыв на мат-
чи сборных. С одной стороны, 
хорошо, будет время познако-

миться с командой, с другой - 
многие разъедутся.

- Наверное, не самый ком-
фортный момент. Но не я пер-
вый, не я последний, так что в 
глубокие рассуждения уходить 
не стоит. 

- На 11 октября намечен ваш 
дебют. Не обидно, что соперни-
ком по товарищескому матчу 
станет представитель второго 
дивизиона?

- Это мое пожелание. Исхо-
дил из уровня соперника и дру-
гих нюансов.

- А чего ожидаете от «Легии» 
в первой официальной игре 18 
октября?

- Хорошую и качественную 
игру, которая завершится по-
ложительным результатом. К 
этому надо подойти. Пока в мо-
ем расположении нет игроков 
сборной, а тех, кто здесь, я еще 
не знаю.

- От «Легии», одного из 
самых титулованных клубов 
страны, ждут только чемпионст-
ва. Готовы к давлению со сторо-
ны болельщиков, руководства?

- Понимаю эти ожидания. 
Для меня это привычное состо-
яние как игрока, так и тренера. 

- Что можете сказать о поль-
ских футболистах, тем более 
что работали с ними практиче-
ски во всех клубах?

- Ни с одним из них никог-
да не было проблем в плане от-
ношений, нацеленности на ре-
зультат, профессионализма.

- Ваш бывший подопечный 
по «Спартаку» Войцех Ковалев-
ски сказал, что хотел бы с вами 
встретиться.

- С удовольствием, телефон 
его у меня есть. Кстати, Вой-
цех уже связывался с моим по-
мощником Владимиром Пани-
ковым.

Сергей АСТАХОВ

ПАН СТАНИСЛАВ
ФУТБОЛ

Вчера. Варшава. Станислав ЧЕРЧЕСОВ подписывает контракт с «Легией».

Бывший вратарь красно-белых рассказывает о «Легии»

Вчера сайт «Легии» объявил, что Станислав Черчесов назначен глав-
ным тренером. Соглашение варшавского клуба с 52-летним российским 
специалистом рассчитано до конца сезона-2016/17. Свой первый матч  
в новом качестве он проведет 11 октября - это будет товарищеская 
встреча со «Свитом». Официальный же дебют Черчесова состоится  
18 октября в игре 12-го тура чемпионата Польши с «Краковией».

Станислав ЧЕРЧЕСОВ:  
«ПРИВЫК РАБОТАТЬ ПОД ДАВЛЕНИЕМ»

25 августа 2011 года. Москва. Лужники. «Спартак» - «Легия» - 2:3.  
Радость гостей, грусть Валерия КАРПИНА.
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ФУТЗАЛ (мини-футбол)

Чемпион России «Газпром-
Югра», уверенно и крупно 
победив своих соперни-

ков по группе 1-го основного 
раунда Кубка УЕФА, вышел в 
элитный раунд. А кто бы сом-
невался! Чемпион России, кто 
бы им ни был, на голову пре-
восходит лучшие команды 
Франции, Грузии. Какие-то 
надежды на успех еще питал 
кипрский АПОЭЛ, взявший на 
себя организацию группово-
го турнира. Киприоты очень 
надеялись на приглашенных 
в состав бразильцев. Однако 
и с ними проиграли все мат-
чи - даже тем соперникам, со-
став которых был представлен 
исключительно национальны-
ми кадрами.

«Газпром-Югра» стартова-
ла с сухой победы над чемпи-
оном Франции «Кремлен-Би-
сетр», полкоманды которого 
составляли футболисты араб-
ского происхождения - 5:0.

- Начинать с победы всег-
да приятно, - поделился сво-
ими мыслями после удачно-
го старта кандидат в сборную 
России, форвард «Газпром-Юг-
ры» Дмитрий Лысков. - Была 
задача выиграть, и мы с ней 
справились. В первом тайме 
было труднее, так как все-та-
ки немного чувствовалась не-
рвозность, ответственность, да 
и соперник боролся достойно. 
После перерыва стало полегче, 
и смогли развить успех. Жаль, 
много моментов я не реализо-
вал, счет должен быть крупнее.

Во втором матче результа-
тивностью наверняка остал-
ся доволен и Лысков, да и вся 
югорская команда. Грузинский 
«Джорджианс» лишь в первом 
тайме смог оказать сопротив-
ление нашему чемпиону, но по-
сле перерыва пропустил в свои 
ворота 10 мячей! И «Газпром-
Югра» досрочно обеспечила 
себе место в элитном раунде 

главного европейского клубно-
го турнира.

- Нам противостояла мо-
бильная, техничная команда, 
но мы просто были сильнее, - 
подвел итог второго матча иг-
рок молодежной сборной Рос-
сии Артем Ниязов. - Мы при-
ехали одержать три победы, 
постараемся этого добиться.

Слова молодого футболи-
ста не разошлись с делом. И 
АПОЭЛ, так надеявшийся на 
поддержку родных стен, в за-
ключительном матче был так-
же разгромлен с двузначным 
счетом.

В кипрской Никосии «Газ-
пром-Югра» продолжила свою 
победную серию в сезоне, ко-
торую начала с шести побед 
в матчах чемпионата России.

Газпром-Югра - Кремлен-Би-
сетр (Франция) - 5:0 (Шаяхметов, 13, 
31. Катата, 28. Лысков, 32. Эдер, 34.

Джорджианс (Грузия) - Газпром-
Югра - 2:13 (Бобохидзе, 15. Тодуа, 40 

- Лысков, 8, 24, 29. Давыдов, 9. Ния-
зов, 10, 26. Эдер Лима, 21, 27, 27, 34. 
Чишкала, 28.  Эдер, 33. Сигнев, 40).

Газпром-Югра - АПОЭЛ (Кипр) 
- 10:3 (Эдер Лима, 2, 10, 28. Чишка-
ла, 16. Фейтоза, 21, в свои ворота. Да-
выдов, 22. Сигнев, 33, 34. Марсенио, 
33. Робиньо, 34 - Стилину, 10. Родол-
фо, 13. Кулумбрис, 39). 

Цвета чемпиона России на Кип-
ре защищали: вратари  Купатадзе, 
Слемзин, Шевченко, полевые игроки 
Эдер Лима, Робиньо, Катата, Давыдов, 
Шаяхметов, Лысков, Эдер, Марсе-
нио, Чишкала, Ниязов, Сигнев. Глав-
ный тренер - Кака.

Результаты других матчей в груп-
пе 1: Джорджианс - АПОЭЛ - 5:1. Крем-
лен-Бисетр - АПОЭЛ - 4:3. Кремлен-
Бисетр - Джорджианс - 3:0. 
 И В Н П М О
1. Газпром-Югра 3 3 0 0 28-5 9
2. Кремлен-Бисетр 3 2 0 1 7-8 6
3. Джорджианс 3 1 0 2 7-17 3
4. АПОЭЛ 3 0 0 3 7-19 0 

Основной раунд выявил 
дюжину участников элитно-
го раунда. Помимо «Газпром-
Югры» это «Кремлен-Бисетр» 

(Франция), «Бенфика» (Порту-
галия), «Добовец» (Словения), 
«Пескара» (Италия), «Локомо-
тив» (Украина), «Слов-Матик» 
(Словакия), «Железарец» (Ма-
кедония), ЭРА-ПАК (Чехия), 
«Халле-Гооик» (Бельгия), «Лид-
сельмаш» (Белоруссия), «Дьер» 
(Венгрия). Эти клубы присое-
динятся к четверке, которой 
предоставлено право начать 
с предпоследнего этапа Кубка 
УЕФА - действующему обла-
дателю приза алма-атинскому 
«Кайрату», испанскому «Инте-
ру Мовистар», сербскому «Эко-
номацу» и второй команде Ка-
захстана «Тулпару». В элитном 
раунде 16 команд будут также 
разбиты на четыре группы, по-
бедители которых определят 
нового обладателя Кубка УЕ-
ФА в «Финале четырех». Жере-
бьевка элитного раунда прой-
дет 14 октября.

Павел АЛЕШИН

КУБОК УЕФА. Элитный раунд

«ГАЗПРОМ-ЮГРА» -  
В ЭЛИТНОМ РАУНДЕ!

Воскресенье. Никосия. «Газпром-Югра» - АПОЭЛ - 10:3.  
Радость игроков российского клуба, уверенно вышедшего в элитный раунд Кубка УЕФА.

ПРЕТЕНДЕНТ НА ПОСТ ГЛАВЫ ФИФА 
ДИСКВАЛИФИЦИРОВАН НА 15 ЛЕТ

ПАС ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ

До 2013 года Диегу Косту 
знали только те, кто от-
слеживает провальные 

трансферы: бразилец казался 
одной из тех редких сделок «Ат-
летико», за которые руковод-
ству мадридцев должно быть 
стыдно. Парня выдернули из 
португальской «Браги» в 2007-
м, привели на пресс-конфе-
ренцию, раздали журналистам 
DVD с нарезками его игры, а 
президент «Атлетико» Энрике 
Сересо даже назвал Косту но-
вым Кака. По видео можно бы-
ло сделать два вывода. Первый 
- у Диегу неплохая скорость. 
Второй - новичок мадридцев 
любит участвовать в борьбе, 
но далеко не всегда ведет себя 
честно и по-мужски.

На то, чтобы стать в «Атле-
тико» своим, терпеливый Кос-
та суммарно потратил шесть 
лет. Во-первых, он съездил в 
три аренды («Брага», «Сельта», 
«Альбасете» - 14 голов за два го-
да). Во-вторых, пережил уни-
жение: в июле 2009-го в Мадри-
де настолько разочаровались в 
Диегу, что утилизировали его 
как часть сделки по трансферу 
Асенхо. Серхио перешел в «Ат-
летико», а Косту переправили в 
«Вальядолид». 

Возвращение в столицу Ис-
пании произошло спустя год, 
но в 2011-м бразилец порвал 
переднюю крестообразную 
связку и вылетел почти на це-
лый сезон. После выздоров-
ления его снова отправили в 
аренду - уже поближе, в «Райо 
Вальекано». Там закаленный 
испытаниями Диегу вышел на 
результативность 0,63 гола за 
матч (10 мячей в 16 играх). 

В итоге Коста заслужил тре-
тий шанс в Мадриде. «Всегда 
мечтал выступать за эту вели-
кую команду», - говорил Диегу 
в 2007-м. За годы травм, аренд, 
безголевых серий и обвинений 
в бесполезности форвард до-
казал: «Атлетико» для него - и 

правда что-то большее, чем 
просто клуб для старта боль-
шой карьеры. Впрочем, новым 
Кака Коста так и не стал: в се-
зоне-2013/14 бразилец продол-
жил славное дело Торреса, Фор-
лана, Фалькао и Агуэро. С 27 
мячами Диегу занял третье ме-
сто в споре бомбардиров чем-
пионата (на большее там рас-
считывать тяжело), но глав-
ное - выиграл этот турнир в 
составе роскошной банды Ди-
его Симеоне. 

Под руководством аргентин-
ца «Атлетико» продемонстри-
ровал, что происходит, когда 
команда действительно отно-
сится к каждому матчу как к 
финалу. Игроки мадридцев сте-
лились в жесточайших подка-
тах, не стеснялись тянуть вре-
мя возле угловых флажков, а 
сам аргентинец регулярно про-
водил замены в компенсиро-
ванное время - естественно, 
чтобы удержать победу. 

Центральным звеном этой 
довольно грязной системы был 
именно Диегу Коста. Ударить 
соперника так, чтобы судья не 
заметил. Исполнить театраль-
ный этюд в чужой штрафной, а 

потом выпрашивать пенальти. 
Прошипеть пару слов на испан-
ском или португальском, до-
ждаться реакции, а затем по-
бежать к судье, чтобы тот на-
казал обидчика. Все это - про 
Диегу Косту, которого нена-
видели более или менее везде, 
кроме «Висенте Кальдерона». 
К тому же бразилец провоци-
ровал очень аккуратно: из-за 
желтых карточек он пропустил 
в сезоне-2013/14 всего одну 
игру. 

Скорострельность Косты, 
разумеется, привлекла внима-
ние Висенте дель Боске: глав-
ному тренеру сборной Испа-
нии доложили, что Диегу име-
ет два паспорта, а за сборную 
Бразилии заигран лишь в то-

варищеских матчах. Форвар-
ду «Атлетико» сделали предло-
жение, а он принял очередное 
сомнительное решение, выбрав 
Испанию, а не родную страну. 
Скорее всего, дело в том, что 
на тот момент Коста не увидел 
конкурентов в команде дель Бо-
ске. Диегу смотрелся гораздо 
сильнее и полезнее, чем поста-
ревший Вилья, растерявший 
резкость Торрес и чем Педро, 
которому не всегда доверяли 
в «Барселоне». Увы, результат 
поездки на чемпионат мира 
со сборной Испании оказался 
плачевным: заработанный пе-
нальти в игре с Нидерландами 
(1:5) - вся польза, которую при-
нес натурализованный брази-
лец новой команде. 

Но ключевую ошибку Коста 
допустил не тогда, когда про-
сил у ФИФА разрешения сыг-
рать за Испанию, а когда пере-
шел в «Челси». За те 14 месяцев, 
что Диегу играет в Англии, его 
репутация только ухудшилась: 
британская пресса каждую 
провокацию рассматривает 
под микроскопом и раздувает 
подлости Косты до немысли-
мых масштабов. Лучший при-

мер - недавнее дерби с «Арсена-
лом», когда бразильцу с испан-
ским паспортом постфактум 
выписали трехматчевую дис-
квалификацию. Почему? Все 
просто: у Диегу случился реци-
див, и шансов на помилование 
попросту не было. 

Дель Боске уже подтвердил, 
что поведение Косты в игре с 
«Арсеналом» ему не понрави-
лось. Однако тренер испан-
цев уверяет, что Диегу не выз-
ван из-за дисквалификации на 
первую игру сборной - 9 сентя-
бря дома против Люксембурга. 
Очевидно, что такая мотиви-
ровка - формальность. На са-
мом деле форварда не пригла-
сили в национальную команду 
из-за двух факторов - слабой 
формы (2 гола, 1 голевой пас 
за 677 минут в премьер-лиге и 
Лиге чемпионов) и очередного 
скандала, связанного с поведе-
нием Косты на поле. У дель Бо-
ске сейчас есть кому забивать 
и без Диегу: например, Морате, 
замечательно прижившемуся в 
«Ювентусе».

Невызов в сборную Испании 
- серьезнейший звонок для Ко-
сты. Дель Боске известен своей 
добротой и преданностью по 
отношению к игрокам: напри-
мер, Висенте публично поддер-
жал Вальдеса, когда Луи ван 
Гал заявил, что этот вратарь 
не вписывается в философию 
«МЮ». Следовательно, Диегу 
выпал из круга тех, кому тре-
нер испанцев готов прощать 
мелкие грехи. Чтобы вернуть-
ся в сборную и попасть на Ев-
ро-2016, Косте придется пораз-
мышлять над своим поведени-
ем и вести себя максимально 
корректно. Главный вопрос те-
перь звучит так: сможет ли Ди-
егу регулярно забивать, не при-
бегая к провокациям и другим 
мерзким приемам? Обратного 
пути в сборную Бразилии, где 
сейчас дефицит нападающих, 
уже нет. 

Павел ГОРОДНИЦКИЙ

УРАЛ - КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ -  
2:3 (0:0)

Голы: Щербаков, 48 (1:0). Ахиссан, 
55 (1:1). Юсупов, 61 (2:1). Мели-
хов, 64 (2:2). Визнович, 72 (2:3). 

«Урал» (Екатеринбург): Шубин, Кня-
зев, Фомин (Нисафутдинов, 75), 
Дорожинский, Вакурин (Корелин, 
83), Дрожалкин, Гавтадзе, Давлет-
шин (Шумихин, 42), Щербаков, 
Билоног (Филиппов, 46), Юсупов 
(Дурандин, 62).

«Крылья Советов» (Самара): Шиль-
ников, Миронов (Захарян, 72), 
Масальский, Краснов, Роганов, 
Кирица, Мелихов (Макушкин, 
90), Козлов, Визнович, Подъя-
чев (Афиногентов, 89), Ахиссан 
(Попов, 82).

Наказания: Давлетшин, 20. Крас-
нов, 58. Дурандин, 69. Ахиссан, 
74 (предупреждения). 

Судья: Шишкин (Ижевск).
2 октября. Сысерть. Стадион «Божо-

вия». 150 зрителей.

КУБАНЬ - АНЖИ - 1:0 (0:0)
Гол: Майрович, 90+2. 
«Кубань» (Краснодар): Хайкин, Джа-

малутдинов (Закиров, 14), Ивануш-
кин, Журавлев, Нурисов, Волчков 
(Щербак, 86), Тюфяков (Образцов, 
90), Завезен, Пономарев (Галкин, 
79), Коновалов, Стефанович (Май-
рович, 60).

«Анжи» (Махачкала): Шафинский 
(Дженетов, 46), Джарулаев, Бе-
лов, Эльмурзаев, Джамалутди-
нов, Патахов, Кузьмин (Ярикба-
ев, 25), Агабалаев (Мусалов, 49), 
Сангаджиев (Гираев, 72), Абду-
лавов (Дибиргаджиев, 46), Саи-
дов (Решетняк, 81).

Наказания: Дибиргаджиев, 73 (пре-
дупреждение). 

Судья: Иванников (Ставрополь).
2 октября. Краснодар. Стадион «Труд». 

220 зрителей.

ЗЕНИТ - РОСТОВ - 2:0 (1:0)
Голы: Кубышкин, 45 (1:0). Суанов, 

48 (2:0). 
«Зенит» (Санкт-Петербург): Васю-

тин, Вяткин, Ребенко (Поникаров, 
88), Кубышкин (Котов, 80), Круго-
вой, Мареев, Осипов (Ярошенко, 
84), Троянов (Новопашин, 90), Анд-
реев (Плетнев, 67), Назимов (Ива-
нов, 72), Суанов (Романов, 59).

«Ростов» (Ростов-на-Дону): Суслов, 
Гречкин, Лазуткин, Христис, Оста-
пенко, Шаповалов, Сиденко, Сту-
канов, Кондрюков, Машкин (За-
бродин, 64), Николич.

Наказания: Гречкин, 72 (предупре-
ждение). 

Судья: Кудряшов (Вологда).
2 октября. Санкт-Петербург. Стадион 

«МСА Петровский». 250 зрителей.

МОРДОВИЯ - СПАРТАК -  
0:3 (0:1)

Голы: Синодзука, 12 (0:1). Синодзука, 
51 (0:2). Бабаев, 76 (0:3). 

«Мордовия» (Саранск): Шебанов 
(Калюжный, 46), Ломич, Чубукин, 
Ширшиков (Аксенов, 69), Мансу-
ров (Гришин, 56), Учелькин, Сысу-
ев, Аскеров (Курчавый, 65), Нурга-
леев (Ящук, 86), Кульнин (Тишен-
ков, 80), Маланьин (Змеев, 54).

«Спартак» (Москва): Сухорученко 
(Аверкиев, 83), Лисинков, Лиха-
чев (Мамин, 81), Сокол, Шиго-
рев (Красильченко, 77), Синод-
зука (Бабаев, 59), Пантелеев, Ба-
каев (Козлов, 46), Полубояринов 

(Лялюшкин, 87), Шанбиев, Фед-
чук (Ермаков, 66).

Наказания: Синодзука, 30. Нургале-
ев, 36. Сокол, 42. Ломич, 52 (пре-
дупреждения). 

Судья: Буланов (Саранск).
3 октября. Саранск. Стадион «Старт». 

850 зрителей.

ДИНАМО - ЦСКА - 4:1 (3:0)
Голы: Могулкин, 3 (1:0). Обольский, 

23 (2:0). Моргунов, 26 - с пеналь-
ти (3:0). Жамалетдинов, 89 - с пе-
нальти (3:1). Степанов, 90 (4:1).

Нереализованный пенальти: Чер-
нов, 53 (вратарь).

«Динамо» (Москва): Лещук, Ка-
ляшин (Климов, 71), Евтушен-
ко, Степанов, Матвийчук (Май-
орский, 54), Моргунов, Кузьмин 
(Ненахов, 46), Сарамутин (Тере-
хов, 88), Могулкин (Алтунин, 46), 
Максименко (Антонов, 90+1), 
Обольский.

ЦСКА: Помазун, Масютин, Чернов, 
Николаеш, Кривулькин, Натхо (Жа-
малетдинов, 31), Головин (Кучаев, 
46), Гордюшенко, Эктов (Зуев, 60), 
Дергачев (Ферапонтов, 46), Мака-
ров (Соловьев, 58).

Наказания: Сарамутин, 14. Натхо, 
29. Матвийчук, 53. Моргунов, 54. 
Обольский, 73. Масютин, 83. Чер-
нов, 87. Майорский, 89 (предупре-
ждения). Масютин, 87 (удаление). 

Судья: Рекеть (Москва).
3 октября. Химки. Стадион «Родина». 

200 зрителей.

ЛОКОМОТИВ - АМКАР -  
7:0 (5:0)

Голы: Галаджан, 2 (1:0). Галаджан, 20 
(2:0). Анисимов, 27 (3:0). Ан. Ми-
ранчук, 33 (4:0). Ан. Миранчук, 39 

- с пенальти (5:0). Ан. Миранчук, 
73 (6:0). Лысов, 81 (7:0). 

Нереализованный пенальти: Бари-
нов, 26 (вратарь).

«Локомотив» (Москва): Коченков 
(Ивашов, 64), Соловьев (Рахмонов, 
46), Никитин, Самохвалов (Гусарь, 
58), Ан. Миранчук, Баринов (Гала-
нин, 46), Довбня, Мостовой, Ани-
симов (Махатадзе, 46), Галаджан 
(Рубцов, 46), Смирнов (Лысов, 66).

«Амкар» (Пермь): Красильников, При-
дюк, Вазитдинов, Гусейнов, Рома-
щенко (Мосунов, 35), Е. Парамонов 
(Краев, 46), Беликов (Борчашвили, 
46), Мурашов (Бурков, 33), Комолов 
(Орлов, 64), Курзенев (И. Парамо-
нов, 64), Анферов (Смецкой, 35).

Наказания: Соловьев, 12. Мурашов, 
18. Бурков, 38. Махатадзе, 67. Ва-
зитдинов, 69 (предупреждения). 
Гусейнов, 25 (удаление).

Судья: Юданов (Москва).
3 октября. Москва. Стадион «Перо-

во». 200 зрителей.

ТЕРЕК - РУБИН - 1:1 (1:0)
Голы: Бацуев, 42 (1:0). Арутюнян, 

52 (1:1).
«Терек» (Грозный): Гудиев, Шахти-

ев, Сайтхаджиев, Мадаев, Бацуев, 
Мальсагов (Адамов, 85), Шаипов 
(Тагиров, 46), Магамаев, Маго-
мадов, Абдурахманов (Тохосаш-
вили, 46), Кадыров (Хизриев, 85).

«Рубин» (Казань): Малашенко, Хаби-
буллин, Сорокин (Жестоков, 46), 
Кузнецов, Сафеев (Михайлов, 46), 
Лемос (Миронов, 46), Джалилов, 
Батов (Салахетдинов, 46), Ахме-
тов (Ворона, 46), Шейдаев (Камен-
щиков, 46. Танков, 73), Арутюнян.

Наказания: Арутюнян, 74 (преду-
преждения). 

Судья: Дресвянников (Киров).
3 октября. Грозный. Стадион им. Би-

лимханова. 300 зрителей.

УФА - КРАСНОДАР - 0:0 
«Уфа»: Ефимов, Аликин, Морозов, 

Салихов, Хазиев, Филин (Рома-
новский, 41), Тамразов, Кречетов, 
Лысенков, Блинников, Журавлев 
(Мнацаканян, 81).

«Краснодар»: Горячкин, Старков (Па-
радин, 46), Скляр, Татаев, Гурциев 
(Бочкарев, 54), Назаров, Жигулев, 
Черчесов (Васенин, 52), Гаджиев 
(Брагин, 46), Воробьев (Вершинин, 
66), Игнатьев (Квеквескири, 78).

Наказания: Тамразов, 27. Морозов, 
58. Назаров, 72. Жигулев, 74. Боч-
карев, 90+1 (предупреждения). 
Аликин, 90+1. Кречетов, 90+1. Та-
таев, 90+1 (удаления).

Судья: Марушко (Самара).
4 октября. Уфа. Стадион «Нефтяник». 

30 зрителей.
 И В Н П М О
1. Спартак 11 7 1 3 25-15 22
2. Зенит 11 7 1 3 21-11 22
3. Кубань 11 6 3 2 25-12 21
4. Рубин 11 6 1 4 16-20 19
5. Локомотив 11 5 3 3 26-11 18
6. Ростов 11 5 3 3 11-10 18
7. Динамо 11 5 2 4 16-10 17
8. ЦСКА 11 4 5 2 18-13 17
9. Мордовия 11 5 1 5 12-14 16

10. Анжи 11 4 4 3 17-8 16
11. Краснодар 11 4 4 3 16-12 16
12. Уфа 11 3 2 6 11-18 11
13. Урал 11 3 1 7 13-23 10
14. Амкар 11 2 2 7 17-29 8
15. Терек 11 2 2 7 9-21 8
16. Кр.Советов 11 1 3 7 10-36 6

Бомбардиры: ГАЛАДЖАН (Локо-
мотив) - 8. Завезен (Кубань) - 7. Пан-
телеев (Спартак) - 6.

ДИЕГУ КОСТА ДОИГРАЛСЯ
ФУТБОЛ

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. МОЛОДЕЖНЫЕ СОСТАВЫ. 11-й тур

ЗА ЛИДЕРСТВО БЬЮТСЯ 
«СПАРТАК» И «ЗЕНИТ» ФИФА. Комитет Международ-

ной федерации футбола по эти-
ке отстранил экс-главу Корейской 
футбольной ассоциации Чхон Мон 
Джуна от футбольной деятельнос-
ти на 15 лет, информирует Reuters. 
Таким образом, кореец не сможет 
принять участие в выборах прези-
дента ФИФА. Причиной послужи-
ло обвинение в попытке дать взят-
ку перед выборами страны - хозяй-
ки ЧМ-2022. Сообщается, что Чхон 
Мон Джун пообещал вложить 777 
миллионов долларов в развитие 
футбола в случае, если Корея по-
лучит право провести чемпионат 
мира. При этом он свою вину кате-
горически отрицает.

Чхон Мон Джун - известный юж-
нокорейский бизнесмен, политик и 
футбольный функционер. 63-летний 
экс-глава Корейской футбольной ас-
социации также был вице-президен-
том ФИФА, он является одним из по-
томков основателя Hyundai и главным 
акционером концерна. Именно бла-
годаря его содействию право про-
ведения ЧМ-2002 было отдано Ко-
рее и Японии.

Конгресс, на котором состоятся 
выборы нового главы ФИФА, прой-
дет 26 февраля 2016 года в Цюрихе.

БРАТ МЕССИ ЗАДЕРЖАН 
ПОЛИЦИЕЙ

АРГЕНТИНА. Старший брат напа-
дающего «Барселоны» Лионеля Мес-
си Матиас обвиняется в незаконном 
хранении огнестрельного оружия, 
сообщает elconfidencial.com. Ору-
жие было найдено в его автомобиле 
в Росарио в ходе полицейской опе-
рации. Брат четырехкратного обла-
дателя «Золотого мяча» провел че-
тыре часа в полицейском участке, 
после чего был отпущен.

ИМБУЛА ХОЧЕТ СТАТЬ 
БЕЛЬГИЙЦЕМ

БЕЛЬГИЯ. Полузащитник «Порту» 
Жаннелли Имбула, в прошлом высту-
павший за «Генгам» и «Марсель», запу-
стил процесс получения бельгийского 
подданства, сообщила газета L’Equipe. 
Основание - рождение под Брюссе-
лем. Причина же - желание сыграть 
на Euro-2016, благо главный тренер 
сборной Бельгии Марк Вильмотс за-
интересован в 23-летнем опорнике.

Футболист конголезского проис-
хождения, Имбула воспитывался в 
системе парижского «Расинга», год 
провел в школе «ПСЖ». Он играл за 
юношескую и молодежную сборные 
Франции. В 2012 году и минувшим 
летом его приглашали на матчи сбор-
ной ДР Конго, но полузащитник отка-
зывался. (Александр ПРОСВЕТОВ)

БЭЙЛ -  
ЛУЧШИЙ ПЯТЫЙ ГОД ПОДРЯД

УЭЛЬС. Полузащитник «Реала» 
Гарет Бэйл признан лучшим футбо-
листом года в Уэльсе, сообщает Sky 
Sports. Эта награда достается 26-лет-
нему хавбеку в рекордный пятый раз 
кряду. Футболист забил шесть голов 
в восьми матчах в составе националь-
ной команды в отборочном турнире 
Euro-2016. В прошлом сезоне Бэйл 
забил 17 голов в 48 матчах за «Реал».

ЗАБИВНОЙ ХАВБЕК 
ВЫБИРАЕТ МЕЖДУ ТУРЦИЕЙ 

И ГЕРМАНИЕЙ
ГЕРМАНИЯ. Родившийся в не-

мецком Касселе 23-летний турок 
Юнус Малли забил уже 6-й гол в те-
кущем первенстве, а всего в кален-
дарном 2015 году на счету хавбека 
«Майнца» 12 мячей. Получается, он 
нынче самый опасный в бундеслиге 

игрок своего амплуа. Теперь все га-
дают: майку какой сборной наденет 
Малли? Его дядя в турецких СМИ за-
явил, что племянник сделал выбор в 
пользу Турции. Но Малли, проведший 
43 матча за различные юниорские 
сборные Германии, в Bild это опро-
вергает. При этом, правда, подчер-
кивает, что решение еще не принял. 
(Ефим ШАИНСКИЙ)

АЛБАНИЯ. Чемпионат. Матч 6-го 
тура. Лачи - Скендербеу - 0:3 (Са-
лихи, 21, с пенальти, 84. Лилай, 47). 
«Скендербеу» (Корче, состав в пер-
вом тайме): Шехи - Вангьели, Радаш 
(Османи, 13), Яшаница, Арапи - Про-
гни, Лилай, Шкемби, Бериша - Олаин-
ка, Салихи. «Скендербеу» - соперник 
«Локомотива» в Лиге Европы.

Скендербеу - 18, Партизани - 
16, Теута - 12…

ПОРТУГАЛИЯ. Чемпионат. Матч 
7-го тура. Спортинг - Гимарайнш - 
5:1 (Слимани, 12, 58, 78. Гутьеррес, 
24. Адриэн Силва, 60 - Жозуэ Са, 82). 
31 295. «Спортинг» (Лиссабон): Руй 
Патрисиу - Рикарду Эжгаиу, Фигей-
реду, Налду, Жефферсон - Вилли-
ам Карвалью - Жоау Мауриу, Адриэн 
Силва (Аквилани, 62), Руис (Желсон 
Мартинш, 35) - Слимани, Гутьеррес 
(Монтеро, 67). Удаление: Саре («Ги-
марайнш»), 55. «Спортинг» - соперник 
«Локомотива» в Лиге Европы.

Порту, Спортинг - 17, Риу Аве 
- 14, Брага - 13, Бенфика, Эшто-
рил - 12…

ТУРЦИЯ. Чемпионат. Матч 7-го 
тура. Эскишехирспор - Бешикташ 
- 1:2 (Гекас, 87 - Гомес, 33, 56). «Бе-
шикташ» (Стамбул): Толга Зенгин - 
Бек, Родолфу, Эрсан, Тошич - Огужан, 
Хатчинсон - Гекхан Тере, Соса (Ол-
джай, 67), Куарежма (Неджип, 46) - 
Гомес (Дженк, 78). «Бешикташ» - со-
перник «Локомотива» в Лиге Европы.

Бешикташ - 16, Галатасарай, 
Фенербахче - 14, Коньяспор - 12…

19 сентября. Лондон. «Челси» - «Арсенал» - 2:0. Омерзительное поведение ДИЕГУ 
КОСТЫ в этом матче стоило форварду места в сборной Испании.

В девяти матчах за сборную Ис-
пании Диегу Коста отличился все-
го один раз - в матче против Люк-
сембурга 12 октября 2014 года

«Мне не понравилось 
то, что он сделал  
в игре с «Арсеналом»

Висенте  
ДЕЛЬ БОСКЕ,  

главный тренер  
сборной Испании

«СЭ» - о причинах непопадания форварда «Челси» в состав сборной Испании

У ДИЕГУ КОСТЫ В ТРЕТИЙ РАЗ  
БОЛЬШЕ КАРТОЧЕК, ЧЕМ ГОЛОВ

В нынешнем сезоне Диегу 
Коста в шести матчах чемпи-
оната Англии забил один гол 
и заработал две желтые кар-
точки. Дважды в карьере фор-
вард получал предупреждения 
чаще, чем забивал. Так было в 
сезоне-2009/10, когда он высту-
пал за «Вальядолид», и в сезо-
не-2012/13 в «Атлетико». Кро-
ме того, у нападающего больше 
карточек, чем мячей и в играх 
за сборную Испании. (Кирилл 
БУРДАКОВ)

Диегу Коста в чемпионатах Испании и Англии
Сезон Клуб Турнир Игры Голы ЖК КК
2009/10 Вальядолид Чемпионат Испании 34 8 9 1
2010/11 Атлетико Чемпионат Испании 28 6 5 0
2011/12 Райо Вальекано Чемпионат Испании 16 10 9 0
2012/13 Атлетико Чемпионат Испании 31 10 12 0
2013/14 Атлетико Чемпионат Испании 35 27 7 0
2014/15 Челси Чемпионат Англии 26 20 8 0
2015/16 Челси Чемпионат Англии 6 1 2 0

Диегу Коста в сборной Испании
Игры Голы ЖК КК
    9 1 3 0

ГРЯЗНО,  
НО ПОЧТИ  

БЕЗ ФОЛОВ
В нынешнем сезоне Дие-

гу Коста занимает лишь 30-е 
место по числу фолов в чемпи-
онате Англии среди нападаю-
щих. Лидирует Стивен Нейсмит 
из «Эвертона».

Форварды премьер-лиги, чаще всего нарушающие правила
                     Игрок    Клуб Количество нарушений Матчи
1. Стивен НЕЙСМИТ Эвертон 16 8
2. Джермейн ЛЕНС Сандерленд 15 8
3. Гленн МАРРЕЙ Борнмут 15 6
4. Александар МИТРОВИЧ Ньюкасл 13 6
5. Алексис САНЧЕС Арсенал 12 8

…
30. ДИЕГУ КОСТА Челси 6 6
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Александр ЖИЛИН  
из Магнитогорска

МЕНЯ ЗОВУТ ВИТЯ
- Как правильно: Войтек или 

Войцех? И надо ли писать «и 
краткое» в конце вашей фами-
лии?

- Войтек. Так и в паспорте 
написано. Хотя партнеры зо-
вут меня Витя (смеется). Бук-
вы «и краткое» в фамилии нет. 
Правильно - Войтек Вольски.

- Вы в России уже третий 
сезон. Справились с языковым 
барьером? 

- Не могу сказать, что пре-
одолел его. Я учусь. С каждым 
днем понимаю по-русски все 
больше, но пока знаю язык не 
настолько хорошо, чтобы об-
щаться на нем. Мне нравится в 
КХЛ, и я надеюсь, что настанет 
день, когда я начну слышать, 
понимать и свободно разгова-
ривать по-русски.

- Не получается, потому что 
не хватает времени?

- Я пытался учить язык… 
Сейчас есть масса программ - 
в компьютере, на телефоне. Но 
они не позволяют овладеть рус-
ским в полной мере. Думаю, в 
ближайшее время начну зани-
маться с репетитором.

- Вам нравится в России?
- Поначалу, конечно, труд-

но. Ты уезжаешь далеко от до-
ма, вокруг много непривычно-
го. Но сейчас, после двух лет, 
мне более комфортно. Это уже 
не так тяжело. Я не прочь за-
держаться еще на пару лет.

- Два сезона в «Торпедо» - 
это позитивный опыт?

- Конечно. Я стал уверен-
нее чувствовать себя на льду. 
Первый год в КХЛ был больше 
адаптационным, учебным. Я 
впервые играл в России, нуж-
но было привыкнуть к отличи-
ям от НХЛ. Прошлый сезон сло-
жился по-настоящему хорошо. 
А сейчас я продолжаю двигать-
ся вперед.

- Можете сравнить Кинэна 
и Скудру?

- Оба иностранцы, оба эмо-
циональны в работе, очень 
страстно к ней подходят, мно-
го переживают. Иногда это для 
нас, игроков, выходит боком. 
Что мне нравится в работе с 
Майком Кинэном - с ним про-
ще найти общий язык. Мы ро-
дом из одной страны, он хоро-
шо понимает меня. Ну и выиг-
рать сразу два Кубка - Стэнли и 
Гагарина - большой опыт, раз-
умеется.

- В прошлом году вы уста-
новили рекорд, забив «Сибири» 
три гола за минуту и 46 секунд. 
Как такое возможно?

- Это случилось так быст-
ро, что я даже не подумал про 
какой-то там рекорд. Первый 
гол забил, убежав в прорыв. 
Тут же удалось забить во вто-
рой раз. Отправился на сме-
ну, потом вышел - и снова гол. 
Уже после игры парни сказали, 
что это действительно круто и 
такого никому раньше не уда-
валось. Буду рассказывать об 
этом своим детям.

- Еще одно достижение 
- лучший круг на скорость в 
Матче всех звезд-2015. Гото-
вились?

- Перед стартом я поговорил 
с Мэтом Гилроем. Он спросил, в 
каком виде мастер-шоу я хочу 
выступить. И возмутился: «По-
чему это ты побежишь? Я бы-
стрее тебя катаюсь!» Посмея-
лись с ним. Но я был в отлич-
ной форме, пробежал хорошо, 
и когда вернулся на скамей-
ку, парни обрадовали: «Ты по-
бил рекорд».

КАМЕНЩИК - АДСКАЯ РАБОТА
- Правда, что вы могли 

перейти в «Магнитку» в сезо-
не-2013/14 вместе с Тимом 
Брентом, кстати, ассистентом 
вашего первого гола в КХЛ?

- Да. Тим позвонил накану-
не дедлайна, спросил, не хочу 
ли я перейти в «Металлург». Но 
я еще осваивался в КХЛ, неза-
долго перед этим приехал из 
«Вашингтона» в «Торпедо», про-
водил неплохой сезон и не счел 
правильным снова менять ко-
манду.

- А могли бы выиграть Кубок 
Гагарина…

- Я был очень рад за Тима. 
Мы знакомы много лет, еще с 
хоккейной школы. Здорово, что 
он стал победителем. В этом го-
ду я тоже хочу получить такую 
возможность. Тиму желаю уда-
чи. Он женился этим летом - 
большое событие. Надеюсь, у 
него получится удачно заиг-
рать в НХЛ.

- Этим летом у вас было мно-
го предложений помимо магни-
тогорского?

- Мной интересовались 
«Авангард», «Сочи», «Ак Барс», 

«Спартак». Я разговаривал со 
многими. Но «Металлург», во-
первых, топ-клуб. Во-вторых, 
здесь играли мои друзья - Тим 
Брент, Тим Стэплтон, Джастин 
Ходжмен. Им нравилось здесь, 
они отмечали высокий уровень 
тренерского состава. Об этом 
же говорил Крис Ли. Я все взве-
сил и решил, что Магнитогорск 
- лучшее место для меня.

- Всех новичков «Металлур-
га» возят с экскурсией на ММК. 
Вас впечатлил этот металлурги-
ческий гигант?

- Это очень интересное ме-
сто. Наблюдать за раскален-
ным металлом было невероят-
но. Мы находились так близ-
ко, что ощущали, насколько 
там жарко. В жизни ты видишь 
машины, что-то еще сделан-
ное из стали, но не задумы-
ваешься над тем, как они бы-
ли сделаны. А здесь видно, как 
жидкий металл превращается 
в большой лист, потом стано-
вится все тоньше и тоньше. И 
на другом заводе станет маши-
ной. Это… Нет слов!

- Вы знаете, что в Магнито-
горске есть так называемый 

«польский городок»? Один из 
цехов ММК строили поляки, и 
специально для них возвели 
микрорайон. Многие остались 
жить в Магнитке.

- Нет, мне такого еще не рас-
сказывали. Обязательно хочу 
это увидеть. Вдруг там есть хо-
роший польский ресторан?

- Какое ваше любимое блю-
до?

- Оно меняется каждый год. 
В прошлом году я объедался 
роллами. Сейчас предпочитаю 
мясо с овощами.

- Сами любите готовить?
- Да, но удается только ле-

том. Пока идет хоккейный се-
зон, времени нет. Обычно го-
товлю блюда гриль. А супру-
га подает различные салаты. 
У нас с ней совместное твор-
чество.

- Вы рассказывали, что в 
свободное время любите зани-
маться строительством. Какое 
самое грандиозное сооруже-
ние удалось возвести своими 
руками?

- Ну не такое уж грандиоз-
ное (смеется). Пару лет назад 
я построил во дворе каменный 

камин. Провозился около трех 
недель, нужно было много ко-
пать… Мне помогал отец - он по 
профессии каменщик, отлично 
разбирается в мраморе, грани-
те, известняке. Без него я бы не 
справился. Когда закончили, я 
был горд и в то же время пони-
мал, насколько это адский труд 
- каждый день копать, таскать 
камни. Так что это было еще и 
отличное напоминание, что я 
счастливчик, зарабатывая на 
жизнь игрой в хоккей. Нужно 
быть благодарным за то, что 
имеешь.

МОЯ ЖЕНА - ОСОБЕННАЯ 
ЖЕНЩИНА

- Вы по-прежнему считае-
те, что Кросби - лучший хокке-
ист в мире?

- Да. Вы знаете, если он здо-
ров - он невероятен. Мне нра-
вится смотреть, как он игра-
ет. Не меньшее удовольствие 
доставляет Малкин. Этих двух 
парней, если они в форме, не 
остановить!

- В «Вашингтоне» вы выходи-
ли на лед с еще одной звездой - 
Алексом Овечкиным. Какие вос-

поминания остались от того вре-
мени?

- Он невероятный снайпер! 
Дайте ему один-единственный 
шанс, и он забьет гол. Очень 
мощный, сильный, быстрый. 
В НХЛ было всего несколько 
защитников, способных дога-
даться, что он предпримет на 
льду. Но даже они опасались, 
как бы он не выставил их на 
посмешище.

- В НХЛ сбылась ваша меч-
та - сыграть с кумирами детст-
ва Петером Форсбергом и Джо 
Сакиком.

- Глядя на Форсберга и Са-
кика, я взрослел как хоккеист. 
Но в «Магнитке» есть похожие 
игроки - Сергей Мозякин и Да-
нис Зарипов. Они обладают не-
вероятными хоккейными на-
выками и в этом смысле напо-
минают моих кумиров. Их игра 
вызывает у меня те же чувства.

- О чем теперь мечтаете?
- Больше всего о том, что-

бы иметь большую, здоровую 
и счастливую семью. Недавно 
у меня случилось важное со-
бытие в жизни - родился пер-
венец. Сейчас я сконцентри-

рован на хоккее, но через не-
сколько лет закончу играть, и 
настанет большой период жиз-
ни вне хоккея. Вот тогда я хочу 
сфокусироваться на своей се-
мье, проводить с ней столько 
времени, сколько возможно. И 
хочу иметь много детей. Троих, 
четверых и даже больше.

- Планируете перевезти 
семью в Магнитогорск?

- Да, жена с ребенком ско-
ро приедут сюда. Пока на па-
ру месяцев. Моя жена - особен-
ная женщина! Она едет сюда, 
не зная языка, не зная вообще 
ничего. Но ей важно поддер-
жать меня. Это очень здорово.

- Не исключаете возможно-
сти вернуться в НХЛ?

- У меня двухлетний кон-
тракт с «Металлургом». Может 
быть, по истечении этого вре-
мени я и задумаюсь о возвра-
щении. Думаю, если у нас по-
явится второй ребенок, мы с 
женой захотим вернуться в Се-
верную Америку. Но если ситу-
ация сложится по-другому, я 
останусь в КХЛ, продолжу иг-
рать, буду обустраивать семей-
ную жизнь здесь.

Приобретения: з. Дэйли, н. 
Гарбутт (оба - «Даллас»), н. Баун 
(Университет Колгейта, NCAA), н. 
Анисимов, н. Дане (оба - «Колам-
бус»), н. Тихонов, н. Панарин (оба 
- СКА).

Потери: в. Раанта (Рейнд-
жерс), з. Тимонен (завершил 
карьеру), з. Одуйя, н. Шарп (оба 
- «Даллас»), н. Саад («Коламбус), 
н. Ричардс («Детройт»), н. Вер-
метт («Аризона»), н. Верстиг, н. 
Нордстрем (оба - «Каролина»).

БЕЗЖАЛОСТНЫЙ ПОТОЛОК
Как сохранить в межсезонье 

целой и невредимой команду, 
выигравшую три Кубка Стэн-
ли за шесть лет? К сожалению, 
никак. Единственный верный 
путь оставаться на плаву - ми-
нимизировать потери. Пред-
ставьте, как ценятся на рын-
ке хоккеисты, каждый из ко-
торых был частью команды, 
выигрывавшей заветный тро-
фей два, а то и три раза. Под 
безжалостным потолком зар-
плат, сравнивающим с зем-
лей любые рождающиеся на 
свет «дрим-тимы», приходит-
ся пригибаться всем. «Чикаго» 
печальная участь не миновала.

«Блэкхокс» и раньше теря-
ли ценных кубковых игроков. В 
2010 году после первой победы 
в Кубке Стэнли ушли Верстиг, 
Лэдд и Бафлин - двое послед-
них стали звездами «Виннипе-
га». Но сейчас масштаб потерь 
иной. Главная причина в пре-
словутом потолке. Срок скром-
ных переходных контрактов 
Патрика Кейна и Джонатана 
Тэйвза, обходившихся платеж-
ке клуба всего лишь в 12,6 млн 
долларов на двоих, закончился. 
Прошлым летом лидеры «Чи-
каго» подписали новое согла-
шение с командой, и с сезо-
на-2015/16 на них приходится 
30 процентов зарплатной ведо-
мости - 21 миллион долларов! 
Ни Малкин с Кросби, ни Овеч-
кин с Бэкстремом, ни Гетцлаф 
с Перри - ни одна из звездных 
связок и близко не подошла к 
такой цифре.

С другой стороны, кто-то из 
них выигрывал хотя бы пару 
Кубков Стэнли?

Обезопасив себя от риска 
потерять кого-то из лидеров 
сумасшедшими контрактами, 
«Чикаго» оказался этим летом в 
безвыходной ситуации. «Блэк-
хокс» были вынуждены на-
блюдать, как один за одним их 
хоккеисты покидают команду. 
Брэд Ричардс и Джонни Одуйя 
получили хорошие деньги в 
«Детройте» и «Далласе», Брэн-
дон Саад, у которого закончил-
ся контракт новичка, был об-
менян в «Коламбус», где тут же 
подписался на невозможные 
для «Чикаго» шесть миллионов 
долларов. Пришлось расстать-
ся и с одним из главных вете-
ранов клуба Патриком Шар-
пом, что стало для некоторых 
болельщиков настоящей тра-
гедией. Только лидеры оборо-
ны «ястребов» Данкан Кит и 
Брент Сибрук провели в коман-
де столько же сезонов, сколько 
и Шарп - 10.

У НЕ РАЗБИТОГО КОРЫТА
За Шарпа и Саада удалось 

выторговать ценные активы - 
Артем Анисимов и Тревор Дэй-
ли должны закрыть проблем-
ные позиции центра второго 
звена и защитника второй па-
ры. Но вот закроют ли? На бу-
маге «Чикаго» выглядит уже не 
так грозно, как раньше - одна 
из сильнейших топ-9 атаки во 
всей НХЛ ужалась до неоче-
видных топ-6. Адаптируется 
ли Артемий Панарин к новой 
лиге уже в первый свой сезон 
в Северной Америке? Готов ли 
Теуво Терявяйнен к стабиль-
ной роли форварда ведущих 
звеньев? 

Чтобы чикагский пазл 
вновь сложился в стройную 
мозаику, «Блэкхокс» по хо-
ду сезона должны отбросить 
все эти многочисленные «но». 
Строгость оценок не должна 

смущать - от доминатора по-
следних сезонов ждут лишь 
повторения успеха, и лю-
бое понижение в статусе фа-
ворита не остается без сле-
да. Однако ведь после каж-
дого чемпионства были одни 
и те же разговоры: в следу-
ющий раз «Чикаго» выиграть 
будет еще тяжелее, и «Сент-
Луис»/»Анахайм»/»Рейнджерс» 
перехватит в этот раз у «ястре-
бов» корону. Перед этим сезо-
ном ничего не изменилось. Но 
кубковый стержень команды 
Кит-Сибрук-Тэйвз-Кейн-Хос-
са, приложивший руку ко всем 
трем триумфам в Кубке Стэн-
ли, никуда не делся и остается 
на плаву. А уж в раунде на вы-
бывание, куда «Чикаго» должен 
попадать без особых проблем, 
мудрый Джоэль Кенневилль, 
как всегда, достроит привыч-
ное здание команды парочкой 
пентхаусов - превращать во 

время плей-офф древесину в 
чистое золото он умеет луч-
ше всех.

РУССКИЙ ФАКТОР
«Чикаго» никогда не был рус-

ской командой, даже в «жир-
ные» девяностые, когда наших 
хоккеистов за океаном было 
гораздо больше, чем сейчас. В 
разные времена за клуб высту-
пали Жамнов, Хабибулин, Кри-
вокрасов, Борис Миронов, а на 
стыке веков «Блэкхокс» активно 
драфтовали молодых россиян. 
Правда, ничем хорошим это не 
закончилось - даже два перво-
раундника Воробьев и Якубов 
провели в НХЛ всего 110 мат-
чей на двоих, а большинство 
юниоров до основной коман-
ды так и не добралось.

Этим летом все изменилось 
- в «Чикаго» разом оказались 
сразу три российских напа-
дающих. Для каждого из них 

предстоящий год станет насто-
ящим вызовом. Для Тихонова 
это шанс заставить всех забыть 
о неудачном прошлом сезоне и 
доказать, что он способен иг-
рать в НХЛ. Анисимову выпал 
шанс всей карьеры - статус до-
бротного центра второго звена 
клуба-середняка («Коламбус») 
или третьего центра для коман-
ды-фаворита («Рейнджерс») он 
может сменить на нечто боль-
шее. Если Артем готов поддер-
жать уровень Кейна, с которым 
его наигрывают на предсезон-
ке, то этот сезон может стать 
для Анисимова временем лич-
ных рекордов - средненький 
результат пятилетней давно-
сти (44 очка) до сих пор оста-
ется для него недостижимым. 

А что же Панарин? Его сто-
ит рассматривать в немного 
другой плоскости. Есть одно 
важное отличие Артемия как 
от его российских партнеров 

по клубу, так и от всей десятки 
соотечественников, перебрав-
шихся за океан этим летом. Па-
нарин приехал в НХЛ не про-
сто пробиваться в состав или 
перезагружать свою закисшую 
в России карьеру - он приехал 
для того, чтобы стать звездой. 
Из субтильного юркого парень-
ка он превратился в одного из 
лучших игроков КХЛ, который 
своего потолка возможностей в 
нашем чемпионате уже достиг. 
Панарину должно быть проще, 
чем Тарасенко, которому при-
шлось подниматься вверх по 
лестнице звеньев мощнейшего 
«Сент-Луиса». Проще, чем Куз-
нецову, полсезона привыкав-
шему к маленьким площадкам, 
североамериканской жестко-
сти и стилю игры, где нет ме-
ста пасам поперек своей зоны.

Несмотря на небольшие га-
бариты, Панарин не чурается 
борьбы ни у бортов, ни на пя-

тачке, - уже в своем дебютном 
матче за «Чикаго» на предсе-
зонке он удивил двухметрового 
защитника «Далласа» Олекся-
ка успешной попыткой потол-
каться перед вратарем сопер-
ника. А его скорость, дриблинг 
и хоккейный интеллект сом-
нению и не подвергаются - за 
все потери судьба вознагради-
ла «Чикаго» потенциально луч-
шим трансфером межсезонья.

ТЯЖЕЛЫЙ СЕЗОН
К сожалению, все прогно-

зы могут быть перечеркнуты 
одним совсем неигровым со-
бытием: дело Патрика Кейна, 
подозреваемого в изнасилова-
нии девушки, до сих пор не за-
крыто. Чем закончится мутная 
история с сомнительными до-
казательствами вины амери-
канского форварда и подбро-
шенным к дому матери жертвы 
пакетом с уликами, пока не яс-
но. Пока все это больше похоже 
на мистификацию. «Чикаго» же 
остается надеяться, что след-
ствие придет к такому же вы-
воду. Представить «Блэкхокс» 
без Кейна невозможно.

В любом случае сезон будет 
тяжелым. Возможно, самым 
тяжелым за последние семь 
лет. Глобальная перестройка 
почти не затронула фундамен-
та команды-династии, но обру-
шила несколько верхних эта-
жей. Восстановление может 
расстянуться более чем на се-
зон. Впрочем, торопиться пока 
некуда: расцвет лидеров клуба 
должен продолжиться еще мно-
го лет. Возможно, когда-то в их 
числе мы увидим фамилии и 
наших хоккеистов.

Ориентировочный состав 
Версия «СЭ»

Вратари: Кроуфорд, Дар-
линг.

Защитники: Кит - Сибрук, 
Дэйли - Яльмарссон, Ван Римс-
дайк - Рундблад.

Нападающие: Терявяйнен/
Шоу - Тэйвз - Хосса, Панарин - 
Анисимов - Кейн, Бикелл - Шоу/
Тервяйнен - Баун, Дежарден - 
Крюгер - Гарбутт (Тихонов).

Павел КЛИМОВИЦКИЙ

«ЧИКАГО»: РУССКИЙ ПОВОРОТ ЧЕМПИОНА
Обладатель Кубка Стэнли пережил этим летом серьезную перестройку. Сможет ли «Чикаго» побороться за трофей в новом сезоне?

НХЛ

ХОККЕЙ КХЛ. Регулярный чемпионат

Войтек ВОЛЬСКИ:  
«МОЗЯКИН С ЗАРИПОВЫМ НАПОМИНАЮТ 

МНЕ САКИКА И ФОРСБЕРГА»
АВТОМОБИЛИСТ -  

МЕТАЛЛУРГ Нк -  
2:1 (0:0, 1:1, 1:0)

Голы: Голышев - 6 (бол., Торченюк, 
Трямкин), 31:49 - 1:0. Земчен-
ко - 1 (Комаристый), 34:31 - 1:1. 
Мегалинский - 4 (бол., Голышев, 
Эло), 53:41 - 2:1.

Вратари: Коварж - Кареев (58:34 - 
59:36, 59:50).

Штраф: 6 - 18.
Броски: 27 (7+15+5) - 23 (8+4+11).
Судьи: Гамалей, Кулев.
6 октября. Екатеринбург. КРК «Уралец». 

4043 зрителя (5570).

ЮГРА - СИБИРЬ -  
2:1 Б (0:0, 1:1, 0:0, 0:0, 1:0)

Голы: Винцоур - 5 (Алексеев, Салак), 
31:18 - 0:1. Шевченко - 2 (бол., 
Волков, Иванов), 38:35 - 1:1.

Победный буллит: Гусев.
Вратари: Гелашвили - Салак (Беспа-

лов, 65.00).
Штраф: 25 - 8.
Броски: 21 (9+7+4+1) - 35 (13+9+9+4).
Судьи: Васильев, Цыплаков.
6 октября. Ханты-Мансийск. КРК «Аре-

на Югра». 2400 зрителей (5500).

СЕВЕРСТАЛЬ - ЦСКА -  
2:1 (1:1, 0:0, 1:0)

Голы: Монахов - 1 (Карлссон, Доро-
феев), 10:05 - 1:0. Муршак - 5 
(бол., Кугрышев), 19:35 - 1:1. Буч-
невич - 6 (Трубачев), 41:17 - 2:1.

Вратари: Магарилов - Галимов (58:55).
Штраф: 10 - 16.
Броски: 15 (7+5+3) - 46 (16+14+16).
Судьи: Белов, Ержабек.
6 октября. Череповец. «Ледовый дво-

рец». 4146 зрителей (5717).

ЗАПАД
 И В ВО  ВБ ПБ ПО П Ш О

1. ЦСКА* 18 11 2 0 0 0 5 58-33 37
2. ЙОКЕРИТ*  15 10 0 0 1 0 4 41-29 31
3. ЛОКОМОТИВ 18 10 1 1 1 0 5 42-23 35
4. ДИНАМО М  16 9 1 0 2 0 4 50-36 31
5. ТОРПЕДО  18 8 0 2 1 2 5 41-33 31
6. МЕДВЕШЧАК  18 7 2 1 2 1 5 45-43 30
7. ДИНАМО Мн  16 8 0 0 1 2 5 41-37 27
8. СКА 18 7 1 1 0 2 7 48-45 27
9. ХК СОЧИ  16 7 0 1 1 1 6 36-31 25

10. ВИТЯЗЬ 18 5 2 3 0 0 8 35-46 25
11. ДИНАМО Р 17 5 0 2 1 3 6 38-40 23
12. СЛОВАН 17 4 2 1 0 2 8 37-43 20
13. СПАРТАК 17 5 1 0 1 1 9 37-46 19
14. СЕВЕРСТАЛЬ 16 4 2 1 0 0 9 35-39 18

ВОСТОК
 И В ВО  ВБ ПБ ПО П Ш О

1. СИБИРЬ* 18 6 2 4 2 1 3 49-38 33
2. ЮГРА*  19 8 2 2 0 0 7 39-43 32
3. АВАНГАРД 18 9 0 0 4 1 4 50-41 32
4. АВТОМОБИЛИСТ  18 8 1 1 2 1 5 42-47 31
5. МЕТАЛЛУРГ Мг  16 7 0 4 0 0 5 48-35 29
6. АДМИРАЛ  17 8 0 1 1 1 6 34-39 28
7. НЕФТЕХИМИК  18 7 1 1 2 1 6 37-35 28
8. ТРАКТОР 18 4 2 3 0 1 8 31-35 23
9. АК БАРС 16 5 0 2 2 1 6 41-42 22

10. САЛАВАТ ЮЛАЕВ 16 5 1 2 0 0 8 42-49 21
11. АМУР 17 5 0 2 1 0 9 27-36 20
12. БАРЫС 18 4 1 0 3 2 8 37-55 19
13. МЕТАЛЛУРГ Нк 18 4 0 0 5 0 9 34-56 17
14. ЛАДА 17 2 0 0 2 1 12 27-47 9

Новичок «Магнитки», единственный хоккеист с польскими корнями в КХЛ,  
рассказал «СЭ» о семейных планах, о рекордах в России и о сходстве кумиров детства  

с некоторыми нынешними партнерами

Для Виктора ТИХОНОВА (на фото слева), Артема АНИСИМОВА (в центре) и Артемия ПАНАРИНА (справа) переход в «Чикаго» - шанс подняться на новую ступеньку их карьерной лестницы.
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* Лидеры дивизионов.
Бомбардиры: РАДУЛОВ (ЦСКА) - 22 (8+14), Мозякин (Металлург Мг) - 19 (10+9), Козун (Йокерит) - 19 (8+11), 

Эллисон (Динамо Мн) - 18 (11+7), Бурдасов (СКА) - 18 (9+9), Шипачев (СКА) - 17 (3+14)…
Снайперы: ПЛЭТТ (ЦСКА) - 12, Эллисон (Динамо Мн) - 11, Мозякин (Металлург Мг) - 10, Аверин (Локомотив) 

- 10, Бурдасов (СКА) - 9…
Сегодня встречаются: 17.00 Металлург Мг - Медвешчак (КХЛ ТВ), Салават Юлаев - Слован (КХЛ ТВ), Трактор 

- Йокерит, 18.00 Лада - Витязь (22:45 - КХЛ ТВ HD), 19.00 Нефтехимик - Динамо Р, 19.30 Ак Барс - Динамо М (Рос-
сия 2), ХК Сочи - Спартак (КХЛ ТВ, КХЛ ТВ HD).
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КУ-КА-РЕ-КУ
ХОККЕЙ

СЛЕПЫШЕВ НАЧНЕТ СЕЗОН  
В ОСНОВЕ «ЭДМОНТОНА»

ЭДМОНТОН. Новичок «Ойлерз» Ан-
тон Слепышев начнет регулярный чемпио-
нат в качестве игрока основы - руководство 
«Нефтяников» приняло решение отправить 
в фарм-клуб форварда Леона Драйзайтля, 
оставив россиянина в составе. «Антон про-
сто более профессионален, он уже играл в 
КХЛ. Это было непростым решением, но, 
если говорить образно, на общей фотогра-
фии Слепышев более заметен. Возможно, я 
излишне оптимистичен, но он готов играть 
в НХЛ. Он профессионал, который может 
управлять своей игрой», - сказал генераль-
ный менеджер «Эдмонтона» Питер Чиарел-
ли. (Edmonton Journal)

САН-ХОСЕ. Нападающий «Шаркс» 
Раффи Торрес получил 41 матч дисква-
лификации за удар в голову нападающего 
«Анахайма» Якуба Силфверберга во вре-
мя предсезонной игры. Эта дисквалифика-
ция будет стоить 33-летнему форварду бо-
лее 400 тысяч невыплаченной по контракту 
зарплаты. (nhl.com)

МИНСК. Срок контракта вратаря Кеви-
на Лаланда с минским «Динамо» рассчитан 
до конца сезона-2017/18. На минувшей не-
деле белорусский клуб в результате обме-
на получил права на Лаланда у ЦСКА. Так-
же «Динамо» подписало контракт с напада-
ющим Константином Кольцовым. 34-летний 
форвард должен был начать нынешний се-
зон в составе «Сочи», однако из-за измене-
ния статуса белорусов в КХЛ, которые бы-
ли признаны легионерами, он покинул со-
чинскую команду. (khl.ru)

БОКС
БОЙ ЧАГАЕВА И ОКЕНДО ОТМЕНЕН

БЕРЛИН. Бой между чемпионом мира 
по версии WBA в супертяжелом весе Рус-
ланом Чагаевым из Узбекистана и Фресом 
Окендо отменен из-за травмы американско-

го боксера. Поединок был запланирован на 
17 октября в немецком Киле. «За последние 
дни мы рассмотрели все варианты и иска-
ли замену. Но за столь короткое время ни-
кого найти не удалось», - сказал Чагаев. В 
июле Чагаев в Германии в первом раунде 
нокаутировал итальянца Франческо Пья-
нету и впервые защитил титул «регулярно-
го» чемпиона WBA. Пояс Чагаев завоевал в 
июле 2014 года в Грозном, победив Окендо. 
Однако спустя несколько месяцев судебных 
разбирательств Чагаева и Окендо обязали 
провести бой-реванш. (ТАСС)

МОСКВА. Экс-чемпион мира по версии 
WBA в весовой категории до 63,5 кг россия-
нин Хабиб Аллахвердиев планирует прове-
сти свой следующий бой весной 2016 года. 
Напомним, что в минувшую субботу Аллах-
вердиев уступил американцу Эдриену Бро-
неру. «Думаю, что не позднее весны Хабиб 
проведет следующий бой, - заявил промо-
утер Владимир Хрюнов. - Такая же позиция 
у телеканала Showtime, они хотят видеть его 
поединки. Хабиб провел бой как мужчина, 
многие ребята в Дагестане поддержива-
ют его». (ТАСС)

ХУДОЖЕСТВЕННАЯ 
ГИМНАСТИКА

КУДРЯВЦЕВА МЕСЯЦ  
БУДЕТ ХОДИТЬ НА КОСТЫЛЯХ
МОСКВА. 13-кратная чемпионка мира 

Яна Кудрявцева перенесла операцию. Вос-
становление займет как минимум шесть не-
дель. Спортсменка почувствовала боль в но-
ге на августовском этапе Кубка мира в Ка-
зани. В сентябре гимнастка выступила на 
чемпионате мира в Штутгарте, где завое-
вала пять золотых медалей. Вскоре после 
соревнований она поехала в Германию на 
лечение. «Яна уже вернулась домой, гипс 
не накладывали, но она пока с костылями, 
- сообщила тренер спортсменки Елена Кар-
пушенко. - Она носит ортопедический са-
пог, может шевелить ногой, ей можно бу-
дет ходить в бассейн, как только заживет 

шов. Но четыре недели наступать на ногу 
нельзя. Пока папа носит ее на пятый этаж 
на руках». (Р-Спорт)

ЛЫЖИ
НОРТУГ ПРОПУСТИЛ ШЕСТЬ НЕДЕЛЬ 

ИЗ-ЗА ВИРУСА
ОСЛО. Тренер двукратного олимпий-

ского чемпиона Петтера Нортуга Стиг Ру-
не Квеен сообщил, что у его подопечного в 
межсезонье снова были проблемы со здо-
ровьем. «Петтер выпал из подготовки на 
шесть недель. Причиной этому стал какой-
то странный вирус, - отметил Квеен. - Он 
прошел тщательное медицинское обсле-
дование, но что-то конкретное выявлено не 
было. Состояние было таким же, как и перед 
Олимпиадой в Сочи, но в тот раз инфекция 
была более длительной. Но в итоге Петтер 
провел хорошую подготовку и сейчас все в 
порядке». Напомним, что из-за конфликта 
Нортуга с национальной федерацией до сих 
пор неизвестно, примет ли Петтер участие 
в Кубке мира-2015/16. (sports.ru)

ТЕННИС
ПЕКИН. Мужской турнир China Open. 

Категория «500». 2 750 000 долларов. От-
крытые корты, хард. 32 участника.

1/16 финала. Джокович (Сербия, 1) - 
Болелли (Италия) - 6:1, 6:1. Надаль (Испания 
, 3) - Ву Ди (Китай) - 6:4, 6:4. Феррер (Ис-
пания, 4) - Беллуччи (Бразилия) - 6:4, 6:3. 
Изнер (США, 6) - Тим (Австрия) - 7:5, 6:1. 

ТОКИО. Мужской турнир Rakuten 
Japan Open Tennis Championships. Ка-
тегория «500». 1 263 045 долларов. Откры-
тые корты, хард. 32 участника.

1/16 финала. Вавринка (Швейцария, 1) 
- Штепанек (Чехия) - 7:5, 6:3. Симон (Фран-
ция, 3) - ЮЖНЫЙ (Россия) - 6:4, 6:4. Ба-
тиста-Агут (Испания) - Гаске (Франция, 4) 
- 6:4, 6:1.

ПЕКИН. Женский турнир China Open. 
Категория - Premier Mandatory. 4 749 040 
долларов. Открытые корты, хард. 60 участ-
ников.

1/16 финала. Пеннетта (Италия, 3) - 
Перрейра (Бразилия) - 3:6, 6:0, 6:4. Ива-
нович (Сербия, 6) - В. Уильямс (США) - 7:6 
(7:3), 6:2. Возняцки (Дания, 8) - Ван Цян (Ки-
тай) - 7:5, 6:0. Кербер (Германия, 10) - Ци-
булкова (Словакия) - 6:1, 6:4.

Парный разряд. 1/8 финала. Гергес/
Кар. Плишкова (Германия/Чехия) - КУДРЯВ-
ЦЕВА/ПАВЛЮЧЕНКОВА - отказ.

ВОДНОЕ ПОЛО
ЧЕРЕЗ ДВЕ НЕДЕЛИ  

У ЖЕНСКОЙ СБОРНОЙ РОССИИ  
БУДЕТ НОВЫЙ ТРЕНЕР

МОСКВА. Михаил Накоряков отправ-
лен в отставку с поста главного тренера 
женской сборной России по водному по-
ло. Соответствующее решение было при-
нято на президиуме Федерации водного 
поло России. На смену Накорякову прези-
диум ФВПР рекомендовал троих специа-
листов - Александра Нарицу, Андрея Бе-
лофастова и Александра Гайдукова. Окон-
чательная кандидатура будет определена 
не ранее чем через две недели. Накоряков 
возглавлял нашу национальную команду с 
2012 года. (ТАСС)

ЕДИНОБОРСТВА
СОПЕРНИКОМ ЕМЕЛЬЯНЕНКО  

МОЖЕТ СТАТЬ ИНДИЕЦ
ТОКИО. Соперником россиянина Фе-

дора Емельяненко в поединке, который 
пройдет в японской Сайтаме 31 декабря, 
может стать индиец Джайдип Сингх. Этот 
боец в смешанных единоборствах пока про-
вел всего один бой, но в схватках по прави-
лам кикбоксинга в 51 поединке он одержал 
40 побед. Напомним, что бой Емельяненко в 
Японии станет для экс-чемпиона Pride пер-
вым после возобновления карьеры. Орга-
низатором поединка выступит новый чем-
пионат бывшего главы Pride Набуюки Сака-
кибары, который будет называться Samurai 
FC. (mmafighting.com)

Через два дня в Сочи начи-
нается соревновательная 
программа второго в исто-

рии «Гран-при России». Эта гон-
ка в последний раз пройдет осе-
нью и в последний раз - в свет-
лое время суток. В будущем 
сезоне российский этап обозна-
чен в календаре как «ночной» и 
намечен на 1 мая. Все это ста-
ло окончательно ясно после то-
го, как ФИА на прошлой неделе 
обозначил контуры будущего 
сезона. «СЭ» по пунктам разло-
жил то, что ждет команды и бо-
лельщиков на будущий год.

РАСПИСАНИЕ С РЕКОРДОМ
В следующем году командам 

предстоит рекордное количест-
во гонок. В утвержденном ка-
лендаре - 21 этап, первый из ко-
торых пройдет 20 марта 2016 
года в Мельбурне, а последний 
- 27 ноября в Абу-Даби. Поми-

мо того, что увеличилось коли-
чество этапов, у некоторых из 
них изменились и привычные 
сроки проведения: «Гран-при 
России» с октября переехал на 1 
мая, мексиканский этап сдвои-
ли с бразильским, а не с амери-
канским. «Гран-при Европы», 
который в будущем году прой-
дет в Баку, поставили на 19 ию-
ня. В тот же день финиширует и 
легендарный марафон «24 часа 
Ле-Мана». Это значит, что пи-
лот «Форс Индии» Нико Хюль-
кенберг, победитель «Ле Ма-
на»-2015, не сможет защитить 
свой титул.

По сравнению с предвари-
тельным календарем расписа-
ние сдвинулось на две недели 
вперед. Предполагалось, что 
сезон начнется в апреле, но 
организаторы «Гран-при Ав-
стралии» попросили изменить 
дату гонки. Для команд это оз-

начает сокращение времени 
доработки своих машин. Из-
за более раннего начала сезона 
пришлось переносить и даты 
тестов. Их первая часть прой-
дет в Барселоне 22 - 25 февра-
ля, вторая - там же 1 - 4 мар-
та. Планировалось же провес-
ти тесты 1 - 4 и 15 - 18 марта с 
комфортным двухнедельным 
перерывом. Пока непонятно, 
когда и где пройдет единствен-
ная разрешенная по ходу сле-
дующего сезона серия тестов, 
- предварительно все коман-
ды договорились, что проведут 
ее в Барселоне же после «Гран-
при Испании».

ДЕВЯТЬ ИЛИ ОДИННАДЦАТЬ?
Если количество этапов чем-

пионата-2016 уже известно, то 
количество участников нет. 
Их может быть либо одиннад-
цать, либо девять. Ясно пока од-

но - в «Формуле-1» дебютиру-
ет американская команда «Ха-
ас». В Королевских гонках это 
новый бренд. Но владелец «Ха-
ас» Джин Хаас содержит успеш-
ную в гонках серии NASCAR ко-
манду «Стюарт-Хаас». И вообще 
он известный станкостроитель, 
его компания - одна из круп-
нейших в мире. Хаас заключил 
договор о техническом парт-
нерстве с «Феррари» - итальян-
ский автопроизводитель будет 
поставлять новой команде си-
ловые установки и некоторые 
другие ключевые компоненты 
болида. «Хаас» - первая за по-
следние 30 лет американская 
команда «Формулы-1».

Но если с «Хаас» все ясно, 
то вот с «Ред Булл» и «Торо Рос-
со» - полный туман. Вопрос в 
том, кто будет поставлять ав-
стрийским командам двига-
тели. Переговоры с «Мерседе-

сом» завершились неудачей, 
немцы предпочли сотрудниче-
ство с аутсайдером «Манором», 
чем с прямым конкурентом за 
чемпионство; от сотрудниче-
ства с «Рено» «Ред Булл» гордо 
отказался сам, разорвав кон-
тракт на 2016 год; перегово-
ры с «Феррари» пока тоже ни к 
чему не привели. Итальянцы 
заявили, что готовы постав-
лять «Ред Булл» и «Торо Россо» 
двигатели образца 2015 года. 
Для «Ред Булл» соглашаться на 
такое сотрудничество - уни-
жение. Руководство «Хонды» 
уже заявило, что ответит от-
казом, если к ним поступит об-
ращение от «Ред Булл» и «То-
ро Россо», поскольку намерено 
сосредоточиться на работе с 
«Макларен». Уход команд Дит-
риха Матешица из «Форму-
лы-1» станет ударом по репу-
тации Королевских гонок, но 

в этот вариант пока мало кто 
верит.

ГРОМЧЕ ЗВУК
Независимо от того, сколько 

команд будет участвовать в чем-
пионате-2016, всем им придет-
ся выполнить требования тех-
нического регламента. В пер-
вую очередь заставить машины 
быть громче. Звук дебютировав-
ших в этом сезоне двигателей V6 
оказался совершенно непривы-
чен для всегда громкой «Форму-
лы-1». С предстоящего сезона 
командам предписано констру-
ировать шасси с отдельным пе-
репускным клапаном турбины, 
через который должен прохо-
дить весь объем выхлопных га-
зов. Предполагается, что выбро-
сы в атмосферу от этого не уве-
личатся, но зато звук от работы 
моторов будет намного громче.

Алексей ШИШКИН

После четырех соревновательных дней 
национальная команда удерживает 
первое общекомандное место с 34 ме-

далями - 18 золотых, 7 серебряных и 9 брон-
зовых. На втором месте сборная Бразилии, 
в их активе  19 медалей - 10 золотых, 6 се-
ребряных и 3 бронзовые награды. Замы-
кают тройку военнослужащие Китая с 21 
медалью - 6 золота, 3 серебра и 12 бронзы.

Из 11 золотых наград сборной - четыре 
на счету у представителей легкой атлети-
ки. Чемпионами Игр стали лейтенант Ека-
терина Конева в тройном прыжке, прапор-
щик Кирилл Иконников в метании молота, 
прапорщик Павел Шалин в прыжках в дли-
ну, армейские эстафетчицы в 4х400 метров 
- прапорщики Екатерина Ренжина, Над-
ежда Котлярова и лейтенанты Ксения Ры-
жова, Антонина Кривошапка.

- Здорово, что я выиграла золото, но 
расслабляться рано - впереди у меня 
прыжки в длину, состав в которых намно-
го серьезнее, - отметила после церемонии 
награждения спортсменка ЦСКА Екатери-
на Конева. - После неудачи на чемпиона-
те мира старт в Корее стал для меня пер-
выми соревнованиями. После Пекина я не 
тренировалась на максимуме своих воз-
можностей. Только начинала делать тех-
ническую работу - в больном животе сно-
ва отдавалось. Особенно сильные удары во 
время отталкивания, а так как в тройном 
прыжке их приходится делать несколько, 
работала только над «длиной». Нужно по-
скорее поправить свое здоровье. А к Олим-
пийским играм мы будем готовиться по-
другому - увеличим нагрузку, но не будем 
гоняться за всеми соревнованиями. Нуж-
но учиться на ошибках.

Три золотых медали во вторник выигра-
ли борцы вольного стиля - рядовые спор-
тивной роты ЦСКА Магомед Курбаноли-
ев (65 кг) и Хетик Цабалов (74 кг), а также 
олимпийский чемпион капитан ВС Хаджи-
мурат Гацалов. В ближайшее время в борь-
бу в Мунгене вступят представители греко-
римской борьбы. В том числе - знаменосец 
сборной России на церемонии открытия 
Всемирных военных Игры, армеец из Са-
ранска Алексей Мишин.

- К сожалению, мне не довелось побы-
вать на открытии Олимпиады - борцы при-
езжают уже во время разгара Игр, - рас-
сказал 36-летний борец - Но на этот раз 
мне выпал шанс. Очень понравилась цере-
мония открытия! Такое количество стран, 
эмоции, салюты - просто потрясающе! Я 
старался нести наше знамя выше всех, что-
бы весь мир видел и помнил, что Россия - 
великая держава. Меня очень вдохновляло, 
что за мной следовала вся команда, вклю-
чая спортсменов и руководителей ЦСКА.

Полностью интервью Алексея Мишина 
читайте на сайте «СЭ».

Вчера же прапорщик Мария Феклистова 
стала победительницей в соревнованиях в 
женской винтовке. В турнире велосипеди-
стов чемпионкой Игр стала лейтенант На-
талья Боярская. Чемпионка Олимпийских 
игр капитан Анна Сивкова выиграла жен-

скую шпагу. Еще одну награду принесла 
дзюдоистка Алена Прокопенко (70 кг). По-
следнее золото дня выиграла прапорщик 
Ольга Лепезина в дисциплине парашют-
ного спорта «Индивидуальная акробатика». 

Серебряные медали сборной принесли: 
рядовой спортивной роты ЦСКА Тимофей 
Чалый в беге на 400 метров с барьерами, 
шпажистка Татьяна Андрюшина, прапор-
щик Аслан Лаппинагов (81 кг) в дзюдо, в 
парашютном спорте лейтенант Евгения 
Фурман. Две медали заработали армейцы в 
стрельбе: прапорщик Алена Низкошапская 
в женской винтовке и участницы командно-
го турнира в стрельбе из пистолета прапор-
щики Анна Мастянина, Светлана Медведе-
ва и капитан Наталья Падерина.

Бронзовыми призерами стали рядовая 
Светлана Васильева в турнире велосипеди-
стов, прапорщик Татьяна Гудкова в фехто-
вании, прапорщик Рустам Шхалахов (100 
кг) в дзюдо и прапорщик Ольга Кравченко 
в парашютном спорте.

- Сборная Вооруженных сил России в 
очередной раз доказала свое абсолютное 
превосходство, - подвел итоги четвертого 
соревновательного дня начальник ЦСКА 
полковник Михаил Барышев. - Во втор-
ник был очень напряженный, но в то же 
время результативный день. Спортсме-
ны ЦСКА выступали в шести видах спор-
та и везде становились победителями и 
призерами. Прошла только первая часть 
Всемирных военных игр, а наша команда 
уже создала приличный отрыв от сопер-
ников. Предстоят еще турниры по боксу, 
спортивному ориентированию и плава-
нию, где военнослужащие ЦСКА тради-
ционно сильны.

Дмитрий СОМОВ

Всемирные военные игры. Вольная 
борьба. До 57 кг. 1. Чжин Чеол Ким (Корея). 
До 65 кг. 1. КУРБАНАЛИЕВ. До 74 кг. 1. ЦА-
БОЛОВ. До 97 кг. 1. ГАЦАЛОВ.

Дзюдо. Мужчины. До 81 кг. 1. Сюн Су Ли 
(Корея). 2. ЛАППИНАГОВ. До 90 кг. 1. Да Силь-
ва (Бразилия). До 100 кг. 1. Никифоров (Бель-
гия)… 3. ШХАЛАХОВ. Свыше 100 кг. 1. Таеб 
(Алжир). Женщины. До 70 кг. 1. ПРОКОПЕН-
КО. До 78 кг. 1. Веленсек (Словения). Свыше 
78 кг. 1. Ли Янь (Китай).

Фехтование. Мужчины. Сабля. Личное 
первенство. 1. Агреста (Бразилия). Женщи-
ны. Шпага. Личное первенство. 1. СИВКО-
ВА. 2. АНДРЮШИНА. 3. ГУДКОВА.

Легкая атлетика. Мужчины. 100 м. 1. 
Харти (Оман). 400 м. 1. Масрахи (Саудовская 
Аравия). 800 м. 1. Алдераан (Саудовская Ара-
вия). 400 м с/б. 1. Лахулу (Алжир). 2. ЧАЛЫЙ. 
Длина. 1. ШАЛИН. Ядро. 1. Романи (Брази-
лия). Молот. 1. ИКОННИКОВ. Женщины. 100 
м. 1. Сантош (Бразилия) - 11,17. 4х400 м. 1. 
РОССИЯ (Реньжина, Котлярова, Рыжова, Кри-
вошапка) - 3.28,75. 400 м c/б. 1. Адекоя (Бах-
рейн). Тройной прыжок. 1. КОНЕВА.

Велошоссе. Индивидуальная гонка с 
раздельным стартом. Мужчины. 1. Наза-
рет (Бразилия). Женщины. 1. БОЯРСКАЯ… 
3. ВАСИЛЬЕВА.

Пулевая стрельба. Мужчины. Пистолет 
центрального боя. 25 м. Команды. 1. Бра-
зилия. Винтовка. 300 м, три позиции. Лич-
ное первенство. 1. Берг (Норвегия). Женщи-
ны. Пистолет. 25 м. Команды. 1. Германия. 
2. РОССИЯ (Мастянина, Медведева, Падери-
на). Винтовка. 50 м, лежа. Личное первен-
ство. 1. ФЕКЛИСТОВА. 2. НИЗКОШАПСКАЯ.

Стендовая стрельба. Трап. Личное пер-
венство. 1. Чжан Пан (Китай). Команды. 1. 
Италия.

ХРОНИКА

РОССИЯ ПРОДОЛЖАЕТ ЛИДИРОВАТЬ 
В МЕДАЛЬНОМ ЗАЧЕТЕ

Сборная Вооруженных сил России в четвертый день  
Всемирных военных игр в Южной Корее завоевала одиннадцать золотых, 

шесть серебряных и четыре бронзовые награды

ФОРМУЛА-1

«ГРАН-ПРИ РОССИИ» УХОДИТ В НОЧЬ

Мария КУЧИНА

Во время ночной гонки олимпийские объекты Сочи 
будут смотреться выигрышнее.

Международная автомобильная федерация (ФИА) внесла важные изменения в регламент «Формулы-1»  
следующего сезона. Среди нововведений - новые сроки проведение и новой формат гонки в Сочи.
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8  октября во дворце спор-
та Ростова-на-Дону жен-
ская сборная России по 

гандболу проводит свою пер-
вую официальную игру предо-
лимпийского сезона 2015/16. 
В рамках квалификационного 
турнира чемпионата Европы 
подопечные Евгения Трефило-
ва встретятся с командой Пор-
тугалии, а через три дня нашим 
гандболисткам в Анкаре пред-
стоит провести выездную игру с 
турецкой сборной. Наш третий 
соперник в группе сборная Да-
нии, хозяйка декабрьского чем-
пионата мира 2015 года.

Финальная часть чемпиона-
та Европы  пройдет с 4 по 18 де-
кабря 2016 года в пяти швед-
ских городах (Стокгольм, Маль-
ме, Кристианстад, Хельсингборг 
и Гетеборг) с участием шестнад-
цати команд. Швеция уже при-
нимала финал Евро-2006, тогда 
сборная России стала серебря-
ным призером, показав лучший 
пока результат на континен-
тальных чемпионатах для на-
шей команды, четырежды ста-
новившейся чемпионом мира.

Пока известен только один 
участник ЧЕ-2016 -  это сбор-
ная Швеции, страна - организа-
тор турнира. Заметим, что два 
предыдущих чемпионата про-
водились в двух странах однов-
ременно, например,  ЧЕ-2014 
прошел в городах Венгрии и 
Хорватии. Так что на сей раз 
на 28 команд, распределенных 
на семь квартетов, приходится 
пятнадцать вакансий. Они до-
станутся первым двум коман-
дам из каждой группы, а также 
лучшей из сборных, занявших 
третье место. 

Соревнования в группах бу-
дут проведены в трех турах, по 
две игры в каждом, 7 - 11 ок-
тября этого и  9-  13 марта, 1 - 
5 июня следующего года. Обе 
встречи с главным соперником 
Данией намечены на март. В 
июне сборная России проведет 
выездную игру в Португалии, а 
затем дома примет турчанок. 
Исход борьбы в шестой отбо-
рочной группе, где играет сбор-
ная России, можно предсказать 
с большой долей уверенности - 
путевки в Швецию почти навер-
няка получат сборные России и 
Дании, ведь их соперники Пор-
тугалия и Турция - команды из 

третьего десятка континенталь-
ного рейтинга.

В расширенном списке кан-
дидатов в женскую сборную 
России представлены все пять 
сильнейших клубов страны: «Ро-
стов-Дон», тольяттинская «Ла-
да», «Астраханочка», волгоград-
ское «Динамо» и подмосковная 
«Звезда». Очевидно, что ко-
стяк нынешней сборной соста-
вят гандболистки, успешно вы-
ступившие в июне в отборе на 
чемпионат мира с Германией, 
а также несколько чемпионок 
Универсиады в Кванджу. Это 
опытные голкипер Анна Седой-
кина, игроки задней линии Оль-
га Акопян и Ирина Близнова, а 
также более молодые Анна Вя-
хирева, Ксения Макеева и Дарья 
Дмитриева. Но все шестнадцать 
игроков на матч с португальской 
сборной станут известны лишь 
в день игры, в четверг утром. 
Возможно, окончательно опре-
делиться с составом тренерско-
му штабу поможет товарище-
ская встреча сборных России и 
клуба «Ростов-Дон», прошедшая 
6 октября в рамках празднова-

ния пятидесятилетия ростовско-
го женского клуба. 

Поскольку до европейского 
первенства еще много времени, 
три октябрьские игры для сбор-
ной России становятся одним 
из этапов подготовки к важней-
шему соревнованию года, де-
кабрьскому чемпионату мира в 
Дании, на котором определятся 
команды, участники квалифи-
кационных предолимпийских 
турниров.

Женская сборная Португа-
лии прилетит в Ростов фактиче-
ски в день игры - в три часа но-
чи, за 16 часов до начала матча. 
То, что встреча женских сбор-
ных России и Португалии в Рос-
тове станет первой официаль-
ной в истории, не удивляет. У 
женщин Португалия в финаль-
ную часть европейских чемпи-
онатов никогда не пробивалась 
в отличие от мужчин, которые 
неплохо выглядели в Москве в 
июньской игре со сборной Рос-
сии, а через месяц стали чем-
пионами Универсиады в Корее.

Пожалуй, наиболее интерес-
ная фигура в сборной Португа-

лии ее тренер, 40-летний Мигел 
Улисеш, принявший команду 
этим летом. Выпускник эконо-
мического факультета Универ-
ситета Порто, кандидат наук, он 
несколько лет работал журна-
листом, экспертом по экономи-
ке, на главном частном телека-
нале Португалии СИК, а затем 
создал крупнейший биржевой 
интернет-портал в стране. В на-
стоящее время Улисеш - один из 
директоров брокерской фирмы, 
где он занимается управлением 
портфелями частных клиентов, 
а также преподаватель Центра 
обучения кредитования пред-
приятий. В расположенном к 
югу от Порто городе Авейро он 
уже 11 лет занимается и жен-
ским гандболом, первые шесть 
лет работал с детской коман-
дой, а затем возглавил главную 
команду клуба «Алавариум» и 
привел ее к чемпионскому титу-
лу. Помимо этого Мигел Улисеш 
комментирует покерные турни-
ры на двух телеканалах.

- Вам в России меня сложно 
понять, дело в том, что женский 
гандбол в Португалии - непро-
фессиональный вид, спортсмен-
ки учатся или работают, а тре-
нируемся мы только вечером, 
обычно четыре раза в неделю, - 
рассказал тренер. - Игры чемпи-
оната проходят в выходные дни, 
членам национальной сборной 
оформляются отпуска на время 
подготовки к играм и выездам 
за рубеж. Денег в гандболе на-
ши девушки не получают, только 
компенсацию расходов и суточ-
ные. Так что гандбол для меня - 
это любимое хобби. Мы получили 
самую сильную по уровню пер-
вых двух команд группу. Ваша 
сборная выиграла четыре из се-
ми последних чемпионатов ми-
ра, и это не требует дополнитель-
ных комментариев. Дания - трех-
кратный олимпийский чемпион, 
призер чемпионата мира 2013 
года, в этой стране скоро прой-
дет очередной женский мунди-
аль, и датчанки являются одни-
ми из фаворитов домашнего тур-
нира. Мы прекрасно понимаем, 
что возможность попадания на 
ЧЕ в Швецию у нас чисто теоре-
тическая, хотя в спорте и нет ни-
чего невозможного. Постараем-
ся выступить достойно.

Вениамин КУЗНЕЦОВ

Летом сборная России уверенно  
справилась с сильными немками.

ПУТЬ В ШВЕЦИЮ  
НАЧИНАЕТСЯ В РОСТОВЕ

Женская сборная России 
начинает отборочную 
кампанию чемпионата 

Европы матчем  
с командой Португалии
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ОСТАНЬСЯ Я В «ДИНАМО», 
СТАДИОН ДАВНО БЫ РАБОТАЛ
- Один из моих коллег недавно 

задался вопросом, получили ли вы 
хоть что-то от 30 миллионов евро, за 
которые привезенный при вас Данни в 
2008 году был продан в «Зенит».

- Об этом даже речи быть не мог-
ло. И покупало, и продавало «Дина-
мо», а не Федорычев - хотя во мно-
гих других клубах получалось иначе.

- Вспоминая, что «Спартаку» после 
приобретения клуба Леонидом Феду-
ном пришлось выкупать Егора Тито-
ва у своего бывшего владельца Анд-
рея Червиченко, если не ошибаюсь, 
за три миллиона долларов, трудно не 
согласиться.

- С большим уважением отношусь 
к деятельности частных владельцев 
клубов - Евгения Гинера, Леонида 
Федуна, с которыми знаком, и Сер-
гея Галицкого, с которым лично не 
знаком. Потому что убежден: фут-
бол не должен питаться подачками 
от государства. Поэтому, например, 
нынешние «Локомотив» или «Зенит», 
на мой взгляд, не настоящая спор-
тивная история.

А «Зенит» времен частного вла-
дельца Давида Трактовенко, когда 
его тренировал Властимил Петрже-
ла, - настоящая. Кстати, мы тогда 
вели с Трактовенко переговоры о по-
купке Аршавина и Денисова, а из 
«Крыльев Советов» - Анюкова. Были 
близки к их приобретению, и очень 
жалею, что нам это не удалось...

История же с Данни лишний раз 
говорит о том, что у нас не было и не 
могло быть никаких левых схем: то, 
что положено клубу, всегда получал 
клуб. И если в плане спортивных ре-
шений мне есть о чем жалеть, то в 
плане решений деловых убежден, 
что все делал правильно. И все на-
ши бизнес-проекты были не моими 
личными, а проектами «Динамо» и 
его Центрального совета.

- Вы за «Динамо» сейчас болеете?
- Да. Безусловно. Но на матчах 

давно не был: когда приезжаю в Рос-
сию, до футбола все никак не дойду 
- если смотрел матчи в одной роли, 
то делать это в качестве простого бо-
лельщика сложно. А, например, на 
недавнюю товарищескую игру «Ди-
намо» в Монако не смог попасть, по-
тому что был в поездке по бизнесу.

- И все-таки признайтесь: зачем 
вам все это в середине 2000-х было 
надо?

- Конечно, в природе встречаются 
и альтруисты. Но я не тот человек, у 
которого есть или на тот момент бы-
ли миллиарды долларов, и я мог бы 
вынимать их из кармана просто ра-
ди любви к клубу. Я видел это не как 
игрушку, а как бизнес. Убежден, что 
если бы мы довели дело до конца, то 
клуб мог бы стабильно обеспечивать 
себя, не брать ни копейки из государ-
ственного кармана и не вылетать из 
еврокубков из-за несоблюдения фи-
нансового fair play. Это был бизнес-
проект, который работал бы не на 
меня, а на «Динамо». Более того, и но-
вый стадион «Динамо» на 35 - 40 ты-
сяч зрителей со стопроцентной ве-
роятностью давно бы уже стоял на 
месте Малой арены и принимал бо-
лельщиков, которым не нужно было 
бы мотаться за город, в Химки.

У нас был для этого прекрасный 
финансовый инструмент. Мы хоте-
ли, чтобы стадион назывался «Дина-
мо-Siemens Арена», поскольку у нас 
с этой немецкой компанией завяза-
лись тесные отношения, и мы вместе 
выработали механизм строительст-
ва, который позволил бы не влезать 
ни в какие долги. При помощи ав-
стрийской строительной компании 
Alpina, которая возвела, например, 
«Алльянц Арену», стадион был бы по-
строен из расчета тысяча евро за од-
но посадочное место...

В Петровском парке были бы по-
строены гостиницы, офисные зда-
ния, которые работали бы опять 
же на клуб. Как и большой торго-
во-развлекательный центр на месте 
Большой арены - при сохранении 
внешнего облика исторической Вос-
точной трибуны, о чем мы разгова-
ривали с тогдашним мэром Москвы 
Лужковым и главным архитектором 
города Кузьминым.

При всем при этом «Федкомин-
вест» владел бы 75% акций клуба и 
финансировал не только футбольное 
«Динамо», но и все спортивные клу-
бы, находящиеся под эгидой Цент-
рального совета. У последнего был 
бы блокирующий пакет - 25% плюс 
одна акция. Это нас вполне устра-
ивало.

- Почему вашим планам не сужде-
но было сбыться?

- Когда мы пришли, Петровский 
парк находился в запустении и был 
никому не нужен. Вернее, нужен, но 
только в режиме бизнеса 1990-х - на-
чала 2000-х: вещевые рынки и т.д. 
Можно было пойти по этому просто-
му пути, спокойно получать с них ди-
виденды. Но мы понимали, что это 
путь в никуда. Зачистили, убрали все 
эти рынки, хотя знающие люди не 
дадут соврать - такие вещи в те вре-
мена стоили немалых усилий. Разра-
ботали бизнес-план, полезный и для 
клуба, и для города.

И в какой-то момент стала вы-
рисовываться модель бизнес-про-
екта на двести или даже более ты-
сяч квадратных метров. Перспек-
тива миллиардных прибылей, тем 
более в условиях резко растущих на 
тот момент цен на недвижимость в 
Москве, сразу заинтересовала мно-
гих людей. И с какого-то момента 
наш проект, согласованный с прави-
тельством Москвы, не мог сдвинуть-
ся с мертвой точки. Остальное доду-
мывайте сами.

- Вложив огромные деньги в «Дина-
мо», что вы потом получили от Цен-
трального совета общества? Сергей 
Степашин выразился так, что вы пере-
дали акции за «несколько миллионов». 
Можете конкретизировать?

- Обойдемся без подробностей. 
Отмечу только, что получил опреде-
ленную компенсацию благодаря од-
ному человеку, который дал слово и 
выполнил его. Настолько, насколько 
мог на тот момент.

- Как его зовут?
- Владимир Проничев, председа-

тель Центрального совета «Динамо». 
Так получилось, что уже несколько 
лет мы с Владимиром Егоровичем не 
общаемся. Но это джентльмен, с ко-
торым мы до динамовской истории 
знакомы не были, но который вну-
шил мне веру в этот проект и побу-
дил в него войти. И пусть очень мно-
гое из запланированного не получи-
лось, ни одного худого слова об этом 
человеке я не скажу. Он и в процес-
се работы решение очень многих бю-
рократических вопросов брал на се-
бя, и, когда расходились, не подвел. 

- Постойте, но я видел в прессе 
цитату Проничева, где вы впрямую 
названы не были, но явно подразуме-
вались: «Клуб, располагающий серьез-
ной материально-технической базой, 
оказался лакомым кусочком для аван-
тюристов, рассматривавших его в 
качестве способа личного обогаще-
ния. Судьба команды их не волнова-
ла, они рассматривали клуб лишь как 
инструмент для получения в собствен-
ность земельного участка в Петров-
ском парке».

- Это господин Степашин сказал, 
а не Проничев. Кстати, и к нему я 
прекрасно отношусь, мы встреча-
лись после этого. Каждый человек, 
который был задействован в этом 
процессе, знает правду. Главное ведь 
- себя не обманывать. Никакой зло-
сти ни на кого у меня вообще нет. 

Помню, как в день рождения 
Владимира Путина мы вместе со 
Степашиным и Проничевым да-
вали большое интервью «МК», по-
священное нашим совместным 
планам в «Динамо». И вот скажи-
те: зная, какие структуры стоят 
за «Динамо», вы можете себе пред-
ставить, чтобы туда зашли какие-
то Остапы Бендеры, чью биогра-
фию никто бы не стал тщательно 
проверять и кто смог бы заморо-
чить голову таким людям и орга-
низациям? Тот ли это клуб, кото-
рый некие авантюристы способны 
«рассматривать в качестве способа 
личного обогащения»?..

- В прессе ходили десятки вер-
сий относительно вашего гражданст-
ва. Все сходились только на том, что 
российского у вас нет. Назывались 
паспорта Монако, Венгрии, даже Уруг-
вая. Если не секрет, где правда?

- Монако и Венгрия. Что касает-
ся Уругвая, то в прежние времена 
(а может, и сейчас) любой бизнес-
мен, который инвестировал нема-
лые средства в экономику страны, 
мог приобрести гражданство южно-
американских государств - того же 
Уругвая, Аргентины, да и не только. 
Но мне это не было нужно.

Я уехал из России, когда только 
развалился Советский Союз и были 
еще советские паспорта. А россий-
ский, живя за границей, оформить 
себе не успел, да и не до того было. Но 
я всегда был, есть и буду русским, и 
отсутствие гражданства никогда мне 
не мешало себя таковым ощущать.

НА «ДИНАМО» ПОТРАТИЛ  
БОЛЕЕ 200 МИЛЛИОНОВ ЕВРО
- Сколько всего своих денег вы 

потратили на «Динамо»?

- Более двухсот миллионов евро. 
Порядка 140 миллионов состави-
ли инвестиции в футболистов. При-
мерно 35 - на реконструкцию базы и 
школы, которые находились в ужаса-
ющем состоянии. Еще 15 - на пога-
шение долгов, которые оставались к 
моменту моего прихода. Остальное 
- операционные расходы на жизнь 
клуба. Видели бы вы, кстати, эту 
страшную пятиэтажку в Новогор-
ске, где к моменту нашего прихода 
ютились не только футболисты, но 
и гимнастки-художницы!

- Помню рассказ то ли Точилина, 
то ли Хохлова: приходит футболист 
в номер, а у него на кровати наглая 
здоровенная крыса сидит. Увидела 
игрока - и с ленцой куда-то в подпол 
потрусила...

- Да, я тогда столкнулся со многи-
ми вещами, которые стали для меня 
большим откровением. В том числе и 
в плане инфраструктуры. В это вре-
мя я, поверьте, больше времени уде-
лял «Динамо», чем своему бизнесу. 
Объездил стадионы и раздевалки в 
Краснодаре, Ростове, Перми. Погру-
зился в реальность и жил ею.

И в общем-то понимаю, почему 
в какой-то мере не получилось у тех 
же звездных португальцев. Тот же 
Манише - сложный, психологически 
тонкий парень. Он многого добился, 
многое повидал. Только что ты вы-
игрывал при полных трибунах фи-
нал Лиги чемпионов, играл в финале 
чемпионата Европы. А теперь вдруг 
оказываешься в реальности пустых 
на две трети трибун старого стадио-
на «Динамо» и на базе в Новогорске. 
И таких гостевых гостиниц и разде-
валок, что без страха не взглянешь.

Хотя мы его поддерживали. На 
матч с «Рубином» он вышел с капи-
танской повязкой, это было анонси-
ровано, и многие болельщики надели 
его футболку. И в том матче он забил 
прекрасный гол. Но, увы, та игра так 
и осталась исключением. Такой сме-
ны декораций с европейских на рос-
сийские Манише не выдержал, про-
державшись всего полгода.

- Да, помню, как он, вырвавшись 
из «Динамо» в «Челси» к Жозе Моури-
нью, назвал российский футбол «сред-
невековьем».

- Кстати, у нас зарплаты не были 
заоблачными по отношению к тому 
рынку. Мы его не взрывали, а уж по 
сравнению с окладами нынешних 
российских футболистов это вооб-
ще слезы. 500, 700, 800 тысяч дол-
ларов... Максимум был полтора мил-

лиона - их как раз и получал Мани-
ше. Даже у Коштиньи, игрока более 
возрастного, было намного меньше. 
Нет, безусловно, коэффициент ро-
ста по сравнению с «Порту» имел ме-
сто, невозможно было приобрести в 
Россию игрока такого класса за сто 
рублей. Но это не было что-то умо-
помрачительное, из-за чего потом 
искусственно завышался весь ры-
нок, что происходило позже. А тогда 
и Дерлей, и Данни, и другие получа-
ли очень умеренные деньги.

Как же я в прошлом сезоне радо-
вался за «Динамо», глядя на Матье 
Вальбуэна! Для меня это уникаль-
ный футболист, который и в Москве 
здорово отработал. Как и Это’О в «Ан-
жи». Деньги деньгами, но если бы у 
человека в сердце что-то не осталось, 
он, сделав хет-трик за «Челси», не на-
писал бы на весь мир, что это первый 
дагестанский хет-трик в АПЛ. А по-
том камерунец неслучайно приехал 
в Петербург на жеребьевку отбороч-
ного турнира ЧМ-2018. И вспомни-
те полные трибуны «Анжи Арены», 
скольких людей сделал счастливыми 
тот же Сулейман (Керимов. - Прим. 
И.Р.). Не за государственный, за-
метьте, счет, а за свой личный - что 
очень важно.

- Кстати, доводилось читать, что, 
когда вы расставались с «Динамо», 
якобы на вашу долю акций было гора-
здо более выгодное предложение, 
чем от Центрального совета. И делал 
его как раз Керимов, точнее, его ком-
пания.

- Да никогда в жизни! Единствен-
ный человек, с которым у нас бы-
ли джентльменские соглашения по 
этому вопросу, - Проничев. Никогда 
и никому я не отдал бы акции, кроме 
Центрального совета.

- Подтвердите или развейте еще 
одну информацию от 2008 года, автор-
ство которой принадлежит тогдаш-
нему вице-президенту РФС Сергею 
Капкову - что Виталий Мутко вел с 
вами переговоры о спонсорстве вто-
рого контракта Гуса Хиддинка и дру-
гих проектов РФС. Якобы он хотел, 
чтобы вы инвестировали 10 миллио-
нов евро в год, а вам передавались бы 
все рекламные и коммерческие права 
футбольного союза.

- Никогда такого не было. Хотя 
встречи с Мутко происходили неод-
нократно. Не буду скрывать, каждый 
из нас смотрел на многие вещи по-
разному. Краеугольный камень мо-
их взглядов - не брать и не использо-
вать бюджетные деньги. Не то чтобы 

запретил их - тогда бы в чемпиона-
те пять клубов играло. Но тщатель-
но рассматривал бы их оборот. Ос-
новные средства чемпионату должно 
приносить те-ле-ви-де-ни-е!

- Подозреваю, что разногласия с 
Мутко были связаны с 11 легионерами, 
вышедшими на поле 27 августа 2005 
года в матче «Динамо» с «Москвой». 
Кстати, проигранном сопернику, ведо-
мому Леонидом Слуцким.

- (Вздыхает и усмехается.) На-
верное, да. Я тоже в чем-то не прав. 
Мне надо было садиться, разговари-
вать с людьми, а не делать какие-то 
вещи, которые расценивались бы со 
стороны как проявления клубного 
эгоизма. Факт, что мы с такими вли-
ятельными фигурами, как Мутко, Ги-
нер и другие, не сработали все вместе 
на российский футбол. Мы не думали 
сообща, как сделать лучше, не иска-
ли компромисс - каждый настаивал 
на своем и шел напролом.

- Вы были членом исполкома РФС?
- В исполком ОКР входил, в РФС 

- нет.
- При вашем тогдашнем объеме 

инвестиций - странно. Вкладывая 
такие деньги, любой человек захочет 
на что-то влиять.

- Просто вскоре после моего при-
хода в российский футбол в его руко-
водстве произошли большие измене-
ния, Вячеслава Колоскова сменил 
Мутко. А потом меня, собственно, ни-
куда и не звали. И я все делал по-сво-
ему - так, как хотел и понимал.

- С Колосковым вам легче было 
находить общий язык?

- Колосков - человек, склонный к 
диалогу. Не случайно он по сей день 
почетный президент РФС, его уважа-
ют в мире, и сейчас он приезжал на 
жеребьевку Лиги чемпионов в Мона-
ко. А без Колоскова мы не сохранили 
и свое место в руководстве европей-
ского футбола. У нас сейчас в испол-
коме УЕФА вообще никого нет. Если 
есть проблемы дома, давайте дома их 
и решать. Но чтобы это не отража-
лось на представительстве России в 
высшем футбольном органе Европы.

- С чего вообще начался ваш при-
ход в российский футбол?

- В 2000 - 2001 году «Федкомин-
вест» был титульным спонсором «Ди-
намо» времен Николая Толстых. С 
ним, человеком от футбола, у нас бы-
ли и остались великолепные отноше-
ния. Мы платили тогда «Динамо» за 
надпись на футболках полтора мил-
лиона долларов в год. Но это было 
спонсорство в чистом виде, а не се-
рьезный бизнес-проект.

Весной 2004 года «Монако», ко-
торый мы спонсируем, встретилось 
с «Локомотивом» в матчах 1/8 фи-
нала Лиги чемпионов. И я тогда дал 
интервью. Спросили об отношении 
к российскому футболу - и я расска-
зал, что душа болит за мое любимое 
«Динамо». И что вообще в России хо-
телось бы видеть успешную футболь-
ную бизнес-модель, которая мне дав-
но известна изнутри и отлично ра-
ботает в той же Франции. Интервью 
было замечено. И через некоторое 
время начался процесс, который 
привел меня в «Динамо». 

- 20 лет в качестве генерального 
спонсора одного клуба, причем име-
нитого, - возможно, мировой рекорд. 
Конкуренция у вас в «Монако» есть?

- Конечно, это же рынок. Заклю-
чается, допустим, контракт с техни-
ческим спонсором на новых усло-
виях - мне его показывают, и тоже 
приходится подниматься. Сейчас 
платим клубу более 5 миллионов ев-
ро в год.

- Вы же, читал, в 2002 году и купить 
«Монако» могли. Однако сделку якобы 
заблокировал покойный ныне князь 
Ренье III после ряда скандальных 
публикаций о вас во французской 
прессе.

- О покупке речи не шло. Мы 
лишь помогли «Монако» в непростой 
ситуации дать финансовые гаран-
тии для выступления во француз-
ском чемпионате. А пиар-кампанию 
против нас действительно развер-
нули - не в Монако, а во Франции. 
Не всем нравились наши близкие 
отношения с клубом. Но они сохра-
нились, и сколько мне хватит сил - 
буду поддерживать в Монако и фут-
бол, и теннис.

С Вадимом Васильевым мы вооб-
ще как родные люди, хотя и не всег-
да соглашаюсь с ним по некоторым 
решениям. Так, восхищаясь сделка-
ми по продаже игроков, которые ле-
том провернул «Монако» с Марсья-
лем, Кондогбья, Кюрзава и осталь-
ными, беспокоюсь, как бы не было 
перебора.

ПОЧТИ ВЗЯЛИ НАНИ И АГУЭРО
- Вернемся к «Динамо». Как возни-

кла идея с португальцами?
- Параллельно с «Динамо» мы за-

ключили пятилетний контракт с 
РФПЛ. «Федком-медиа» примерно 
за 65 миллионов долларов приобре-
ла коммерческие и телевизионные 
права премьер-лиги, а ее президен-
том стал Юрий Заварзин - что, увы, 
стало причиной конфликта с Евге-
нием Гинером.

Почему мы ввязались и в это де-
ло? Поскольку были уверены, что 
чемпионат России можно хорошо 
продавать, в том числе и за грани-
цей. А чтобы его показывали, нуж-
ны футболисты Х-класса. Мы ведь 
не просто так приобрели тех же Ма-
нише, Коштинью, Дерлея - это бы-
ло частью плана по популяриза-
ции всего российского первенст-
ва. Мы считали, что это поднимет 
и общий уровень чемпионата и на-
ши футболисты многому научатся 
рядом с этими мастерами. Кстати, 
именно тогда начались трансляции 
чемпионата России в Италии, Гер-
мании, да и вообще за границей. 
Хотя до того о нем вообще представ-
ления не было.

За год мы показали 240 матчей 
чемпионата России - на тот момент 
абсолютный рекорд. Договорились 
о продаже прав на его трансляции 
с Первым каналом, будущей «Росси-
ей-2» - то есть начали зарабатывать! 
И если бы мы все - я, Евгений Гинер, 
Юрий Заварзин, руководители клу-
бов - нашли почву для того, чтобы 
объединиться, думаю, очень многое 
смогли бы вместе сделать. 

- Что же помешало?
- У всех непростые характеры. 

Возможно также, что я недооценил 
сложные механизмы российского 
чемпионата.

- Потом ведь контракт РФПЛ с 
«Федком-медиа» был досрочно разо-
рван, и была серия судов...

- Этого вообще не нужно было 
делать! Надо было вместе садиться 
и искать общее решение, а не ме-
риться, кто, что и где не заплатил. 
Кстати, в последней инстанции суд 
мы выиграли - и могли вернуть себе 
все. Но не пошли по этому пути, по-
скольку мы не ставили перед собой 
такой задачи. Для меня важен был 
принцип. В Российской Федерации 
выиграть суд против РФПЛ было не 
так просто. Мы сделали это - одна-
ко не стали предъявлять финансо-
вых требований из-за нанесенно-
го ущерба.

- Считаете, что и вы в чем-то оши-
блись и недоработали?

- Конечно! Повторяю: и я был не 
прав. У нас было много встреч, но мы 
не нашли компромисса. Должны бы-
ли сработать на футбол, а занима-
лись удовлетворением своих амби-
ций. Меня многие считали выскоч-
кой. Все работали, жили, знали друг 
друга, а тут вдруг появился какой-то 
непонятный человек с такими ам-
бициями.

- Вернемся к «Динамо» и к пор-
тугальскому эксперименту. Как вы 
познакомились с Жорже Мендешем, 
который вам все эти покупки и обес-
печил?

- Это произошло после финала 
Лиги чемпионов-2004 «Порту» - «Мо-
нако», на который я поехал как спон-
сор монегасков. После того матча у 
Мендеша и были первые серьезные 
сделки - он продал в «Челси» Рикарду 
Карвалью за огромную по тем време-
нам для защитника сумму, около 30 
миллионов евро. И его одноклубни-
ка по «Порту» Паулу Феррейру туда 
же. Моуринью тогда только в «Челси» 
пришел, у него еще не было такого 
влияния, чтобы легко продавливать 
своих футболистов. Это было во мно-
гом заслугой Мендеша.

До того у него не было никаких 
особых денег, а был маленький офис 
в Порту, где я бывал. По-моему, у не-
го десять телефонов, по которым он 
может разговаривать одновременно, 
а спать - два-три часа в сутки. Жор-
же Мендеш невероятно работоспо-
собен. И умеет жестко продавливать 
свои решения. Что важно - он не бро-
сает своих футболистов, даже тех, у 
кого нет громкого имени. Кого-то, на-
пример, ко мне пристроил...

А я был впечатлен игрой и резуль-
татами «Порту», а потом и сборной 
Португалии - пусть она и заняла на 
домашнем Euro только второе ме-
сто. Очень много времени проводил в 
Португалии, объездил не только Лис-
сабон с Порту, но и Брагу с Боавиш-
той, видел, сколького эта страна до-
бивается при минимальных бюдже-
тах клубов и ничтожных доходах от 
телевидения.

- Манише рассказывал, что вы 
представляли группе португальских 
игроков будущий проект «Динамо», 
красочно описывали пятилетний план 
развития клуба.

- Так и было. Я его видел и в не-
го верил! Не придумывал такого, че-
го невозможно было сделать! Толь-
ко если ты веришь во что-то сам, то 
способен убедить в этом таких лю-
дей, как те же Манише с Коштинь-
ей - опытных, многое повидавших. 

- Кто самый известный игрок, кото-
рого вы могли приобрести, но не при-
обрели в «Динамо»?

- Почти взяли из «Спортинга» На-
ни - в последний момент сорвался. 
Как и Агуэро, которого Борис Игна-
тьев поехал смотреть за «Индепен-
дьенте». Но «Атлетико» нас опередил.

- А то, что даже с Криштиану Ронал-
ду в какой-то момент говорили, - прав-
да?

- Да. В тот момент у него было не-
простое положение в Манчестере 
из-за одного инцидента. Настрое-
ние у парня было скверное, он хотел 
оттуда уехать. Вот и возникла та-
кая идея, которую я закинул Жорже 
Мендешу. В большей степени обще-
ние шло через него, но тема быстро 
сошла на нет.

- Зачем вместе с реально сильными 
игроками вы брали бог весть кого - вся-
ких Фрешо, Жорже Рибейру, Сисеру?..

- Конечно, были ошибки по транс-
ферам. Было и мое незнание россий-
ского чемпионата. Нужно было вдо-
бавок к португальским звездам и мо-
лодым талантам вроде Данни и Тиагу 
Силвы покупать молодых прогрес-
сирующих россиян. Но перечислен-
ные вами игроки стоили копейки - 
по сравнению с теми же Манише и 
Сейтаридисом. Много мы на них не 
потратили.

- Да при чем тут деньги? Со сторо-
ны все выглядело так, что Жорже Мен-
деш впаривал вам в нагрузку к звездам 
весь этот сброд. А в противном случае 
не дал бы и звезд.

- Такой постановки вопроса не 
было. Но спустя время я понял, что 
большая группа игроков из одной 
страны и, более того, от одного аген-
та - это опасность. И сейчас боюсь 
этого по отношению к тому же «Мо-
нако». Потому что агенты незаметно 
начинают управлять клубами, зави-
симость от них становится все силь-
нее - в частности, по тратам на зар-
платы. Подняв одному, уже не мо-
жешь не поднять другим.

Игорь РАБИНЕР 
Монте-Карло - Москва
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